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Muchas veces la verdad es dura y lastima, pero su herida cierra más rápido 
que la de la mentira. Vea sigue vigente, ininterrumpidamente, para informar 

en forma fidedigna, con transparencia e independencia.

PERÚ FRAGMENTADO  
JNE debe legitimizar  proceso 

mostrando transparencia. Crisis 
se profundiza con la renuncia del 

magistrado Arce.

LA LIBERTAD LÍDER 
EN VACUNACIÓN
Dra. Kerstyn 
Morote, Gerente 
del MINSA, 
en entrevista 
exclusiva con 
“Vea”.
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Veintiún años testigos de los más 
destacados sucesos expuestos con 

veracidad y reflexión

Han pasado 21 años desde que, un 30 de junio del 
2000, el número uno de la Revista VEA vio la luz 
por primera vez y no sólo lo hizo en Trujillo, sino 
también en las regiones de Cajamarca, Chiclayo 
y Chimbote.

Nacimos en momentos políticos difíciles al igual 
que hoy que cumplimos 21 años y enfrentamos una 
desastrosa crisis de salud con la covid-19 y ante la serie 
de denuncias por supuestas irregularidades en las 
elecciones generales para definir, en segunda vuelta, 
al nuevo mandatario o mandataria de la República, 
periodo 2021 - 26.
Sin embargo, pese a la difícil situación que nos ha 
tocado vivir, hemos realizado esfuerzos denodados para 
cumplir siempre con nuestros miles de lectores, fieles 
a nuestros principios de hacer periodismo imparcial, 
independiente y honesto.
Qué duda cabe que nuestros principales y más 
importantes aliados son nuestros auspiciadores y 
nuestro público lector que nos abre las puertas de sus 
residencias y nos permite alternar con su familia para 
manifestarles, en esta ocasión, que estamos cumpliendo 
21 años a su servicio. 
Además, la plana periodística de la revista “VEA” 
hemos sido testigos y hemos estado presentes en los 
acontecimientos y sucesos que han marcado estos 
últimos 21 años de la vida del Perú. De esta manera 
estuvimos en las buenas y en las malas, asimismo, en el 
progreso que ha iluminado a la humanidad y en los que 

la sinrazón y la ceguera la sacudieron.
Una vez más es el momento de renovarle a ustedes, 
que nos recompensan con su preferencia, el 
compromiso de este medio de comunicación de 
servirles cada vez mejor con información fresca y 
reflexiones que acrecienten el desarrollo de nuestros 
pueblos.
Este quehacer, definitivamente, no ha sido fácil 
y nos ha costado sudar la camiseta, pero hoy nos 
jactamos de ser la mejor revista periodística del 
norte del país, la que llega a las manos de nuestros 
lectores en forma puntual todos los 27 de cada mes.
Otro aspecto que encomia nuestro esfuerzo es el 
grado de lectoría que tenemos, la misma que nos 
da una calificación importante no sólo en Trujillo y 
Cajamarca, sino también en Chiclayo y Chimbote. 
Y, por supuesto, vuestro respaldo se debe además 
al material periodístico descentralizado que 
presentamos, fortaleza que nos da un lugar 
preferencial entre nuestros miles de lectores y genera 
credibilidad, valor fundamental que debe primar en 
un medio de comunicación.
Para mayor satisfacción de nuestros lectores 
contamos con un sistema eficiente de distribución 
que permite exhibir a VEA en kioscos el mismo día de 
su publicación.
Finalmente, debo decirles que seguiremos firmes 
y seguros con la misión de brindar al público un 
producto de calidad en presentación y contenido. 
Reitero también que han transcurrido 21 años desde 
el inicio de esta aventura y seguiremos siendo un 
bastión libre e independiente.  

LIC. DINA YEPEZ CERNA
DIRECTORA - FUNDADORA

EDITORIAL

VEA: 21 años leída
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LA LIBERTAD LA 
MEJOR EN VACUNAS. 

La región La 

MERECIDO 
RECONOCIENTO                

El busto de Javier 
Alva Orlandini fue 
colocado en el 
Congreso de la 
República por ser 
un paladín de la 
política
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CAJAMARCA:

CUARTO DE RESCATE ABIERTO. 
Las puertas del Cuarto del 

Rescate de Cajamarca están 
hoy a disposición de los turistas, 
quienes cumplen un protocolo.
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CORPUS CHRISTI. 
Miles de fieles católicos recorrieron 

siete iglesias llevando bendición, 
consuelo y esperanza 

32CHICLAYO: 
CAPTURAN A EX 

ALCALDE. 
Por delito de 

colusión y 
organización 
criminal fue 

capturado el 
Ex alcalde de 

Chiclayo  

CHIMBOTE:
BAJA 

CONCURRENCIA DE 
VACUNACIÓN

Piden a la población 
chimbotana a 

acudir a vacunarse 
para estar 

inmunizados

recordamos los sucesos más 
importantes cubiertos a lo 
largo de nuestra trayectoria 
periodística. 

El gobernador Manuel entregó la 
distinción al director de Escuela de 

Derecho Dr. Raúl Iván Lozano

EL FORJADOR DE 
LA DEMOCRACIA
Homenaje a José 
Faustino Sánchez 

Carrión.

24
Libertad, felicitada por liderar el 

mayor número de vacunados.

NACIONAL
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El Instituto Geofísico del Perú informó que el temblor 
sucedió a las 21:54 pm. y su epicentro se ubicó en 
aguas del Pacífico, a 33 kilómetros de la ciudad 
costera de Mala, al sur de la capital peruana.
El temblor no generó ninguna alerta de tsunami en 

el litoral peruano, según la Dirección de Hidrografía y 
Navegación de la Marina de Guerra del Perú.
El sismo, con la bendición de Dios, generó pérdidas 
materiales, pero no hubo víctimas que lamentar. A 
pesar de lo fuerte que fue el movimiento, se descartó 
que pueda haber un tsunami.
Mala fue sede del epicentro y la alcaldesa del lugar 
dio a conocer que las viviendas de los asentamientos 
humanos Santa Rosa y Dignidad Nacional son las más 
afectadas por el fuerte movimiento telúrico.
Tras el sismo en Mala (Lima), la noche del martes 22 
de junio, el Seguro Social de Salud del Perú (Essalud) 
informó a través de su vocera Lesly Shica, que la Línea 
107 atendió 1.006 llamadas, desde la ocurrencia del 
movimiento telúrico, con una tasa de atención de 99,1%.
Dijo que “de los reportes que hemos recibido hay 

13 distritos que han sufrido algún tipo de daño. 
Eso lo tenemos debidamente registrado. Son 
fundamentalmente daños materiales. Lamento 
el fallecimiento de un niño producto de una 
crisis nerviosa, después de eso no tenemos más 
información que lamentar. Sin embargo, casi todos 
los distritos costeros han registrado un tipo de daño”, 
señaló Lesly Shica.
El alcalde de Lima, Jorge Muñoz, por su parte informó 
que reabrieron los accesos vehiculares del circuito 
de playas de la Costa Verde que permanecieron 
cerrados ante el riesgo de desprendimiento 
de piedras y rocas, tras el sismo de magnitud 6 
registrado en la provincia de Cañete y que se sintió 
en Lima y Callao.
Al cierre de nuestra edición las autoridades tomaban 
todas las medidas del caso para ayudar a todos los 
damnificados. 

Sismo sacudió 
Lima y la costa 

central
El martes 22 de junio por la noche un 

terremoto de magnitud 6 grados Ritcher 
sacudió a los limeños. El epicentro fue 

en Mala, Cañete.

“Formando Líderes con Valores 
Cristianos en Verdad, Fé y Justicia”
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DIGITALIZADA

935092436
CEAJUANPABLOII

CEAJUANPABLO

UBÍCANOS:         Calle Agua Mz. K Lt-13 Urb. Los Cedros - Trujillo
CONÓCENOS:                 CEA JUANPABLO II          www.juanpablo.edu.pe 293395 - 346688

SISTEMA DE ENSEÑANZA 
Y APRENDIZAJE EN LÍNEA

Hernando Tavera, jefe de IGP, dijo que las personas que 
viven en un edificio han sentido que el sismo tuvo una 

mayor duración en comparación con los ciudadanos que 
se encuentran al nivel de la superficie.
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VEa celebra 21 años de ser fiel reflejo de los principales acontecimientos en La 
Libertad y el Perú entero

En este especial de aniversario recordemos los 
sucesos de las diversas segundas vueltas para 
elegir al presidente y vicepresidentes de la 
República desde el 2001. 
A lo largo de nuestra trayectoria periodística, 
basada en la objetividad y veracidad, hemos 
informado educando a la población y mostrando 

con transparencia los perfiles de los candidatos.
En las páginas de nuestras 258 ediciones publicadas 
mensualmente se han registrado innumerables noticias 
esperanzadoras que elevaron el ánimo de toda la 
nación, y en sintonía con la coyuntura, publicamos 
también en nuestras portadas las segundas vueltas de 
los comicios electorales desde el 2001 hasta el 2021. 
En nuestro primer número dedicamos comentarios 
críticos cuando Alberto Fujimori postuló por la tercera 
reelección y tuvo como su contrincante a Alejandro 
Toledo. Precisamente en esta ocasión se repite lo mismo 
con otro miembro de los Fujimori, con denuncias por una 
serie de irregularidades. 
PRIMERA PORTADA N°1 DEL 30 DE JUNIO DEL 2000
En el primer número de la Revista Vea, publicada el 
30 de junio del 2000, describíamos que la democracia 
estaba enferma, precisamente por problemas sobre un 
supuesto fraude electoral en las elecciones generales 
donde Alberto Fujimori iba por un tercer mandato.  
Estuvieron presentes observadores de la OEA y de otras 
instituciones garantes. El 28 de abril del 2000, de todas 
maneras, se inició el tercer mandato consecutivo de 
Fujimori.
Al final se vivió una profunda crisis política en el país, 
cuando Vladimiro Montesinos fue encarcelado por 
corrupción y Fujimori renunció al cargo desde el Japón. Es 
así que, en noviembre del 2000, Valentín Paniagua, como 
presidente del Congreso es ungido como presidente 
transitorio del Perú y convoca a nuevas elecciones.
PORTADA N° 11 DEL 4 JUNIO DEL 2001 
En nuestra portada de junio del 2001 titulamos 
“Segunda vuelta…una incertidumbre”. Allí publicamos 
los candidatos que pasaron a segunda vuelta en 
las elecciones generales de Perú del 2001. Al no haber 
alcanzado ninguno de los candidatos el 50% más 1 voto 
requeridos en la primera vuelta, los 2 participantes 
que obtuvieron mayor votación (Alejandro Toledo  que 
alcanzó el 39.8% contra Alan García que alcanzó el 

EN 21 AÑOS “VEA” cubre 
cinco segundas vueltas

28.3%), pasaron a una segunda vuelta el 3 de junio de 
2001.  Además, hubo un 20% de votos viciados y el 11.8% 
en blanco.  En estas elecciones resultó elegido Alejandro 
Toledo como presidente.
PORTADA N°74 DEL 30 ABRIL DEL 2006
Bajo el título “Pa´ volverse loco. La segunda vuelta nos 
marea”. La contienda electoral se produjo entre Ollanta 
Humala de Unión por el Perú y Alan García Pérez del 
Partido Aprista Peruano. 
Para la segunda vuelta que se realizó el domingo 4 
de junio del mismo año, el candidato del APRA logró 
superar el 24.3% de los votos obtenidos en primera vuelta 
sumándose un apoyo de 28.3% llegando a ocupar el 
primer lugar en las elecciones presidenciales con un 
52.6%. Esto se debió a que gran parte del electorado que 
votó por la candidata de Unión Nacional, Lourdes Flores 
Nano, decidió apoyar a Alan García en la segunda vuelta. 
Este 23.8% de votos adicionales supuso la proporción 
mayoritaria que inclinaría las elecciones hacia el líder 
del APRA. De esta manera es como inicia el segundo 
mandato presidencial elegido democráticamente en el 
Perú tras la caída de Alberto Fujimori.
PORTADA N °138 DEL 27 DE MAYO DEL 2011
Nuestro titular fue “En la Recta Final”. La segunda vuelta 
de estas contiendas electorales se produce entre 
Ollanta Humala y Keiko Fujimori.
La segunda vuelta electoral se realizó el 5 de junio del 
2011 entre los candidatos más votados de la primera 
vuelta: Ollanta Humala de “Gana Perú” y Keiko Fujimori 
de Fuerza 2011.
El 29 de mayo se llevó a cabo el debate presidencial 
entre Keiko Fujimori y Ollanta Humala, donde ambos 
tuvieron la oportunidad de presentar a la ciudadanía 
sus principales propuestas. Enseguida luego de la 
contienda electoral, Ollanta Humala logra un 51.45% 
y Keiko 48.55%. Finalmente, la ONPE proclamó como 
ganador de la elección a Ollanta Humala.
PORTADA N° 198 del 27 DE MAYO DEL 2016
Nuestro titular de esta segunda vuelta fue “El Valor de 
la Verdad”. Tras una reñida contienda llegó la hora de 
emitir un voto consciente. En esta contienda pasaron a 
segunda vuelta, Keiko Fujimori, del Partido Fuerza Popular, 
y el exministro Pedro Pablo Kuczynski de Peruanos por el 
Kambio. Keiko Fujimori de acuerdo a los resultados de 
ONPE logró 39.48 por ciento y Kuczynski 21.38%.

ESPECIAL
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Posteriormente el 5 de junio 
del 2016 en que se desarrolla 
la segunda vuelta, PPK obtiene 
el 50.124% de los votos válidos 
mientras que Fuerza Popular 
consiguió el 49.876%. La diferencia 
final fue de 42,597 votos que 
representaban el 0.248%. Al final 
en estas fiestas democráticas, 
Keiko Fujimori reconoce la victoria 
de PPK, poniéndose así fin a 
varios días de tensa espera.
PORTADA DEL 27 DE MAYO DEL 2021
En esta ocasión nuestra portada 
también publicó la temática 
de la segunda vuelta electoral 
con el título: “El duelo Final”. Los 
candidatos Pedro Castillo y Keiko 
Fujimori lucharon voto a voto para 
ganar el proceso del 6 de junio. 
El panorama hoy es diferente 
puesto que al cierre de nuestra 
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VALORES  DE PRODUCTOS VALORES  DE  LA EMPRESAVALORES  DE  LA EMPRESA

No escatimamos costos para elaborar Productos 
acorde con la necesidad de los Estudiantes.

Productos para trabajar en casa.

edición aún no hay proclamación, por 
cuanto existe una serie de denuncias 
por supuesto fraude sistemático en 
mesas. Con esta crisis, nuestro país 
está enfrascado en concentraciones 
y marchas diarias de ambos 
candidatos. Los seguidores de Keiko 
Fujimori exigen respeto por sus votos 
y exhortan al Jurado Nacional de 
Elecciones justicia y que la ONPE 
entregue los padrones para verificar 
si las firmas o huellas son verdaderas 
o falsas. “El que no la debe no la teme 
y no tiene por qué asustarse de esta 
revisión”, dijo Keiko Fujimori.
En tanto los allegados a Pedro 
Castillo exigen la proclamación 
de su candidato. Lo reprochable y 
anecdótico es que los ronderos salgan 
por las calles Lima afilando machetes 
en las pistas y azotando sus chicotes, 
generando pánico y amenazando al 

presidente del JNE y del ONPE que 
serán azotados sino dan como 
ganador a Castillo. 
El candidato de izquierda Pedro 
Castillo obtuvo el 50,125% de los 
votos, mientras que su rival, Keiko 
Fujimori, de derecha, recibió 
el 49,875%, de acuerdo a los 
resultados de la Oficina Nacional 
de Procesos Electorales (ONPE). 
La diferencia es solo de 44 058 
votos, y según Keiko Fujimori si los 
revisan ella sería la ganadora. 
Por el respeto que nos merecemos 
los peruanos, urge que la ONPE 
y el JNE sean transparentes y no 
pierdan su credibilidad, gane 
quien gane, pero lo importante 
es que demuestren que se han 
cumplido con todas las normas 
establecidas que amerita un 
proceso limpio. 

ESPECIAL
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Arriesgarse a fundar un 
medio de comunicación 
y mantenerlo en el 
tiempo sin duda amerita 
un denodado esfuerzo. 
Y el momento de 
celebrarlo llega cuando 

gozas ya de la credibilidad que te 
ha permitido tener la confianza 
de un público lector.
Obtenemos satisfacciones, 
sobre todo, cuando escuchamos 
opiniones positivas desde las 
más altas esferas -autoridades 
locales, regionales y nacionales- 
quienes siempre destacan 
no solo la calidad veraz y 
descentralizada, independiente 
y objetiva del contenido, sino 
también la presentación física 
de la Revista VEA, cuya larga y 
prolija trayectoria, este 30 de 
junio, cumple 21 años publicando 
su edición 259.
Vale destacar que detrás de VEA 
se agrupa un equipo de personas 
dedicadas a crear tribuna 
pública y a difundir información 
de interés regional y nacional con 
fines formación ciudadana.
PROCESO
Es un trabajo que involucra 
diferentes labores, las que al final 
permiten que VEA llegue a las 
manos de miles de lectores. Esta 
tarea la cumplimos desde el 30 
junio del 2000 y la continuamos 
hasta la fecha.  
En suma, les contamos el proceso.  

Primer paso: Reunión para 
coordinar ideas y armar un cuadro 
de comisiones periodísticas que 

ESPECIAL

satisfaga la necesidad de los lectores. 
Es decir, la directora realiza una o 
más reuniones con los redactores 
y colaboradores designando las 
entrevistas, informes de investigación, 
artículos de opinión, de actualidad y 
política, entre otros. La información a 
publicarse debe ser siempre acorde 
con su línea editorial.
Segundo paso: Se inicia la elaboración 
de entrevistas, artículos de opinión, 
turísticos, educativos, culturales, 
políticos, salud, actualidad, etc. Se 
seleccionan los artículos que han 
llegado como colaboraciones. Desde 
esta etapa se va discerniendo ya la 
noticia que merece ir en la portada.
Tercer paso. Se depuran cada uno 
de los artículos, primero en pantalla, 
por un corrector de estilo, y luego se 
inicia el proceso de diseño, revisión 
de títulos y  disposición gráfica, para 
una excelente presentación. Después 
se imprime el machote para una 
segunda corrección. 
Cuarto paso: Luego de ser corregido 
en su totalidad se convierte en un 
archivo PDF para ser impreso en 
placas.
Quinto paso: Las placas son trasladas 
a la imprenta para la impresión de los 
diversos pliegos en papel couché a 
full color.
Sexto paso: Culminada la impresión, 
empieza la compaginación, 
engrampado y acabado con la cual 
queda lista para ser embolsada.
Octavo paso. Se prosigue con la 
distribución de la Revista VEA tanto a 
los quioscos como a los suscriptores. 
Este proceso es hecho con dedicación 
y cariño a Trujillo y a todo el norte 
peruano.

Dicen que soñar no cuesta 
nada. Que más allá de 
la rutina se dibujan en el 
cielo azul de la esperanza 
los proyectos e ideales 

que nos colman de alegría, 
pues nos elevan, nos hacen 
grandes como seres humanos. 
Sueños de realización personal 
que -comenzando el milenio- 
desde las brumas de un tiempo 
no muy lejano, es decir, desde 
el 30 de junio del 2000, fueron 
concretados por una dama que 
los hizo realidad exponiendo la 
verdad de los hechos noticiosos 
dando vida a un nuevo medio de 
comunicación trujillano: La -ya 
emblemática- Revista VEA.

Premunida de las armas de la 
vocación y la pasión periodística, 
y del gran amor al pueblo que la 
acoge, Dina Yépez Cerna, creó un 
medio que, con una presentación 
impecable, invitaba a beber 
de su contenido informativo 
naciendo así la revista VEA, la 
misma que surgió como una 
empresa  en el jirón Alfonso 
Ugarte de Trujillo  y creció con el 
apoyo incondicional de su familia 
y amigos entrañables.
Son 21 años de un intenso trajinar 
por los caminos del acontecer 
citadino, regional y nacional, 
plasmando en sus páginas los 
hechos que marcaron la historia 
de nuestros pueblos y relatando 
los sucesos más importantes a 
lo largo de sucesivos regímenes 
gubernativos. Recorriendo la 
senda de las aspiraciones de los 
pueblos del norte como Ancash, 
La Libertad, Lambayeque y 
Cajamarca, la Revista VEA 
viene dejando huella por su 
objetividad, honestidad y el 
deseo presentar los hechos 
con el propósito de corregirlos 
si son negativos, y mejorarlos 
si son positivos. Asimismo, 
exhibe las bondades culturales, 
turísticas, gastronómicas, 
religiosas y sociales de nuestras 
comunidades con crónicas, 

El proceso activa a todo un equipo cuyos integrantes 
se encargan de diferentes fases, desde la 

programación del material hasta verla en los quioscos

La revista emblemática 
del norte peruano 

cumple 21 años de faena 
informativa

Proceso de la
Revista “Vea” en 

sus 21 años

Vea: 21 
años de 
un largo 
trajinar

Autor:  Dionicio Mantilla León                     
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entrevistas y reportajes con el fin de servir de vitrina a 
nuestra realidad para valorarla y amarla.
 La revista VEA ha sido partícipe, con gran congoja, 
de las huellas de pesadilla que viene dejando la 
pandemia de la covid 19 en nuestro pueblo, tema del 
que hemos dado cuenta en varias oportunidades. 
Esta pandemia también ha afectado al gremio 
periodístico dejando una trágica estela de decenas 
de colegas nuestros fallecidos, convertidos hoy en 
mártires de la información.
Por coincidencia del destino nuestra revista cumple 
su 21 aniversario de creación este año en que los 
peruanos conmemoramos el Bicentenario de la 
Independencia Nacional, es decir, los 200 años de 
un caro legado dejado por nuestros precursores, 
próceres y libertadores, tanto hombres como mujeres, 
que supieron sacrificar su vida en aras de la libertad. 
Nuestra gratitud a los personajes de nuestra región 

ESPECIAL

SEGURINDUSTRIA S.A.

Av. Nicolás de Piérola 980 - Urb. Primavera   
 Parque Industrial Mz. A 1 Lt. 15  La Esperanza - Trujillo 

Telf.: 044-207500 y 044-230362  Web Site: www.segusa.com.pe

IMPORTADORES Y FABRICANTES DE ARTICULOS DE 
SEGURIDAD INDUSTRIAL Y CONTRA INCENDIOS.

SALUDA a la Revista “VEA” en su 21° aniversario deseándole mayores 
éxitos en su trayectoria como fuente fundamental de información, que ha 

sabido mantenerse en el tiempo. Felicitamos a la directora, Lic. Dina 
Yépez, periodistas y trabajadores.

Ropa de Protección

Protección para la 
Cabeza

Botas  y 
Botines

al Dr. José Faustino Sánchez Carrión, al Coronel José 
Andrés Rázuri y a don José Luis de Orbegoso, entre 
muchos más que escribieron las gloriosas páginas de 
la independencia de nuestra patria.
  Finalmente, nos colmamos de júbilo al celebrar nuestros 
21 años de vida periodística comprometiéndonos a 
seguir en la brega con el mismo ímpetu de siempre, 
haciendo votos para que la preocupante realidad 
que hoy vivimos sea superada y podamos alcanzar 
las metas de prosperidad que merece nuestro país en 
un saludable marco de bienestar y seguridad. 
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INSTITUCIONALEDUCACIÓN

Los galardones obtenidos 
por el CEA Juan Pablo II 
no son pura casualidad, 
llegaron en virtud al gran 
criterio profesional que 
imparte el director de 
dicho plantel, Rvdo. Padre 

César Lázaro Lescano, quien 
además tiene el respaldo de sus 
estudiantes, docentes y padres 

El prestigio que goza el Centro Educativo de Aplicación 
Juan Pablo II es notorio, gracias a las condecoraciones 

que ha recibido por ser una institución que forma 
líderes con valores cristianos

Alcalde de Víctor Larco, 
César Juárez concreta 

tercer anillo vial de 
Trujillo

EDUCACIÓN
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CEA Juan 
Pablo II: 

28 años 
formando 

líderes

Inician 
ampliación 

de la 
prolongación 
de la avenida 

Juan Pablo 
II con 

evitamiento

de familia.
Y qué duda cabe pues los 
éxitos del plantel se miden 
por sus excelentes resultados 
académicos. En tal sentido 
el más claro ejemplo es que 
sus egresados ingresan en los 
primeros puestos a la Universidad 
Nacional de Trujillo y a otras de la 
capital de la República. 
“Me siento orgulloso de haber 
logrado, en los últimos años, ser 
reconocido por la comunidad 
trujillana como un centro 
de calidad de elevado éxito 
académico, que promueve la 
formación integral de nuestros 
alumnos formándolos como 
líderes en valores cristianos 
y conciencia ecológica, y 
como ciudadanos honrados, 
responsables y respetuosos del 
medio ambiente”, añadió el padre 
Lázaro Lescano.
Es importante mencionar que 
el CEA Juan Pablo II se creó un 1 
de marzo de 1993 por gestiones 

del Rvdo. Padre José María García 
Madariaga, e inició su labor educativa 
bajo la denominación de “Centro 
Educativo de Aplicación Juan Pablo II”, 
designando como director al profesor 
Alberto Altuna Solórzano.

En el año de su fundación el colegio 
contaba con 15 alumnos, hoy en día 
-gracias a su labor de formar líderes 

El alcalde de Víctor Larco, 
César Juárez Castillo, 
verificó el inicio de los 
trabajos de ampliación de la 
prolongación de la avenida 

Juan Pablo II, intersección con 
la vía de Evitamiento en Buenos 
Aires Norte.
“Con estos trabajos de 
demolición concretamos el 
tercer anillo vial de Trujillo que 
por años ha sido un anhelo de 
trujillanos y victorlarquenses, 
pues mejora la transitabilidad 
vehicular y peatonal. Además, 
la ejecución de obras de 
alcantarillado en esta vía matriz 
posibilitará el saneamiento de 
los sectores de Valle Palmeras, 
Liberación Social, Rosales de San 
Luis y Cortijo Bajo, por muchos 
años postergado, incidiendo en 
la mejora de su calidad de vida.
Juárez Castillo precisó que, en 
dos meses aproximadamente, 
se realizará el asfaltado en 
caliente de la prolongación 
de la avenida Juan Pablo II 
que mejorará el corredor vial 
Trujillo-Víctor Larco, esperado 
por muchos años y que por fin 
posibilitará el desplazamiento 
vehicular y peatonal por esta vía 
metropolitana en condiciones 
adecuadas. También se 
ejecutará el alcantarillado que 
abarca 1999 metros, el sistema 
de agua potable con 2188 metros 
y un canal de 55 metros cúbicos.
La autoridad larquense explicó 
que estos trabajos forman 
parte del paquete de obras 
de reconstrucción de las vías 
urbanas con un presupuesto 
aproximado de 10 millones 200 
mil soles que comprende la 
prolongación avenida Juan 
Pablo II, el mejoramiento de 
la vía alterna de la avenida 
Larco -tramo vía Evitamiento 
hasta el Paseo de Aguas- y la 
reconstrucción de la avenida 
Bolivia desde la calle Mariscal 
Nieto hasta la calle Montevideo.

 

con valores cristianos y 
conciencia ecológica-, 
cuenta con una población 
estudiantil de más de 1300 
alumnos, capacitados 
y competitivos como 
agentes de cambio social 
con identidad nacional y 
orientados al crecimiento 
sostenible del país.

“El colegio Juan Pablo 
II ofrece servicios de 
educación inicial, primaria 
y secundaria. Además, 
brinda talleres artísticos 
(danzas folklóricas, música, 

Personal y estudiantes del CEA Juan Pablo II, 
dirigido por el Padre César Lázaro.

dibujo y pintura y banda) formativos 
(liderazgo, agricultura urbana) que 
ayudarán a los estudiantes a reforzar 
sus habilidades y destrezas”, explicó el 
padre César Lázaro.

CLASES VIRTUALES
Ante la covid-19, el Colegio Juan 
Pablo II implementó un extraordinario 
campus virtual en cuya metodología 
contaban con las normas para 
ingresar fácilmente a sus clases. De 
hecho, estuvieron entre los primeros 
en practicar un sistema tecnológico 
didáctico.

VOCACIÓN DE SERVICIO
Este prestigioso colegio realiza una 
serie de actividades sociales en favor 
de la comunidad. Por ejemplo, durante 
el Fenómeno del Niño se convirtió en 
albergue para familias que quedaron 
desamparadas. Igualmente, hoy en 
día es un centro de concentración 
para vacunar a miles de ciudadanos, 
todo bajo la batuta de su director el 
reverendo padre Lázaro Lezcano.

RVDO. Padre César Lázaro 
Lescano, director del Juan Pablo 
II
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DISTRITO

LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO DE ENROCADO 
Se realizaron trabajos de limpieza y mantenimiento 
preventivo en los dos kilómetros que abarca el 
enrocado del Malecón Colón, con personal municipal 
y del Ejército, además de maquinaria pesada gracias 
al trabajo articulado entre la Municipalidad de Víctor 
Larco y el Gobierno Regional de La Libertad con el fin 
de proteger a la población ante los oleajes anómalos 
que se presentan en esta época del año.
Al respecto, el alcalde César Juárez Castillo explicó 
que en estas labores también se han involucrado 
los vecinos y moradores de la zona quienes todos 
los años sufren los embates del clima. A la vez el 
equipo técnico de la Municipalidad de Víctor Larco y 
el Gobierno Regional elaboran un expediente para el 

reforzamiento del muro de contención que desde el 
2015 no recibe mantenimiento.
Además, Juárez recibió información del 
vicegobernador regional Ever Cadenillas sobre el 
expediente técnico para la recuperación del borde 
costero que se encuentra en observación en el 
Ministerio de Transportes y en setiembre próximo 
sería licitado para la ejecución final luego de varios 
años de espera.
“Estamos siguiendo atentamente el proceso que 
requiere la recuperación de la playa. Nos encontramos 
en la antesala a la ejecución y vigilaremos que se 
haga en el menor plazo posible para tranquilidad de 
nuestros vecinos”, detalló Juárez Castillo.
Por lo pronto su preocupación está en la protección 
ante los oleajes anómalos que se suscitan.

Otra de la obras que emprendió el alcalde Juárez, fue la 
limpieza y mantenimiento del enrocada, en favor de los 

vecinos larquenses.

VISÍTENOS EN:

Aprovecha nuestras ofertas
EN REPUESTOS ORIGINALES PARA SISTEMAS DE INYECCIÓN

Medina Diesel saluda a la 
Revista Vea por cumplir un año 

más informando de manera 
objetiva y veraz a cada uno de 

sus lectores

Feliz 21 Aniversario

Carlos Medina
Gerente General

Diesel Center  Of ExcellenceMUNICIPALIDAD DISTRITAL DE
VICTOR LARCO HERRERA

Alcalde de Víctor Larco, Lic. César Juárez, muestra los 
trabajos de ampliación de la Av. Juan Pablo II con 

evitamiento.
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OPINIÓN

Confortables Habitaciones con Baño Privado - Agua Caliente  - 
Servicio de Taxi al Aeropuerto - Caja de Seguridad -  TV. a Color y 

Cable - Lavandería- Circuitos Turísticos - Internet Inalámbrico- 
Servicio de Fax - Teléfono en Habitación, Room Service - Serv. 

Restaurante - Movilidad en General - Reserva de Pasajes.

EleganciaElegancia PrivacidadPrivacidad SeguridadSeguridad

Jr. Independencia N° 618 - Trujillo -  Perú 
Telf.: (044) 258261 Fax: (044) 223410 
hotelcolonialtruji@gmail.com  -  www.hotelcolonial.com.pe

Hotel Colonial
Trujillo

Una gran alternativa en servicioUna gran alternativa en servicio

Hotel  
  

ColonialColonial

A una cuadra de la Plaza 
de Armas de Trujillo

A una cuadra de la Plaza de 
Armas de Trujillo

A una cuadra de la Plaza de 
Armas de Trujillo

Saludamos a la 
Revista “VEA”, por su 

21° Aniversario 
de fundación.

de mi madre por sus hijos, por su familia, sus amistades 
y más que todo por la gente más necesitada, 
expresado a través de sus obras de caridad y 
desprendimiento, donde su única filosofía de vida 
era ayudar y servir en silencio y sin esperar ningún 
tipo de reconocimiento, como una enseñanza de vida 
inculcada por sus propios padres.
 
Fueron tres días de confusión, dolor y tristeza donde 
el amor y la nobleza de mi madre me acompañaron 
espiritualmente para fortalecerme y salir de esta crisis 
de salud, de la que hoy gracias a ella -y a todos los 
que oraron por nosotros- mi esposa y yo nos estamos 
recuperando con sincero agradecimiento. 

La vida terrena nos puede mostrar un  horario de 
ingreso,  pero uno de salida -que significa el ingreso 
a la muerte- jamás, porque ésta llega sin avisar y una 
vez que entremos solo existirá el destino hacia la luz. 

Es tiempo de reflexionar.
 

“CANTIDAD Y CALIDAD EXACTA”

ATENCIÓN LAS 24 HORAS

Saludamos a la Revista “Vea” al conmemorar su 21 aniversario de 
fundación y los felicitamos por practicar un periodismo serio, 

transparente e independiente en favor de sus miles de lectores.  
Estamos convencidos que proseguirán desempeñándose con la 

pluralidad, veracidad y profesionalismo de siempre.
EL DIRECTORIO

����������������������������ó���������������
VICENTE DELFIN CABADA 

Av. La Marina 1160 
Ovalo Grau

Panamericana Sur 
(Curva del Sun)

Argentina 273 
Urb. El Recreo

encuentranos en: 
maria castaña - pastelería fina 987130786

Tu celebración será perfecta si 
tienes a María Castaña en tu mesa.

PEDIDOS:
pASTELERIAMARIACASTANA
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POLÍTICA

Resulta   oportuno y 
justificable que el  pleno 
del Congreso haya 
adoptado la decisión 
política de  aprobar por 

mayoría de votos la eliminación 
de la pensión vitalicia y otros 
beneficios para expresidentes 
constitucionales de la República 
y, en consecuencia, quedó  
derogada la Ley 26519.
El texto sustitutorio de la 
iniciativa que acumula más de 20 
proyectos con similar intención 
fue aprobado con una votación 
de 91 votos a favor, 2 en contra y 
15 abstenciones.
La norma aprobada contempla 
que el Congreso de la República, 
mediante resolución legislativa, 
puede aprobar de manera 
excepcional el otorgamiento de 
una pensión de gracia, vitalicia 
o por periodo definido, a los 
expresidentes constitucionales 
de la República que hayan 
ejercido con dignidad y 
responsabilidad el cargo durante 
el periodo completo del mandato, 
salvo circunstancias que le 
hayan impedido culminarlo.
Dicha pensión solo puede ser 
otorgada siempre y cuando 
el beneficiario se encuentre 
en estado de necesidad o de 
incapacidad para trabajar, no 
perciba otra pensión o ingreso 
del Estado, no haya sido acusado 
constitucionalmente por el 
Parlamento y no tenga sentencia 
por delito doloso en su contra.
El monto de la pensión, que tiene 
el mismo carácter que señala 
el artículo 4 de la Ley 27747, Ley 
que regula el otorgamiento de 
pensión de gracia, será fijado 
en función del desempeño del 
cargo del mandatario y la labor 
de trascendencia nacional 
realizada en beneficio del país.
En ningún caso la pensión 
puede ser superior a las ocho 
(8) remuneraciones mínimas 
vitales. Su otorgamiento se 
realiza con cargo al presupuesto 
institucional del Congreso de la 
República.
Se autoriza que los recursos 
económicos previstos como 
“pensión para expresidentes de 

Ex gobernantes 
no gozarán de 

pensión vitalicia 
ni otros beneficios 

innecesarios. 
Congreso eliminó 

ley.

la República”, en el pliego Congreso 
de la República, durante el año fiscal 
2021, así como los otros beneficios, 
sean destinados al fin social que 
determine la Mesa Directiva del 
Congreso de la República.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA 
MODIFICATORIA 
La norma también modifica la Ley 
de la Policía Nacional del Perú en sus 
funciones con relación a la seguridad 
que se le otorga a los exmandatarios:
“Son funciones de la Policía Nacional 
del Perú (…) brindar seguridad al 
presidente de la República en 
ejercicio, electo y a expresidentes 
constitucionales de la República, a 
los jefes de Estado en visita oficial, 
a los presidentes de los Poderes 
Públicos y de los organismos 
constitucionalmente autónomos, 
a los congresistas de la República, 
ministros de Estado, así como a 
diplomáticos, dignatarios y otras 
personalidades que determine el 
reglamento de la presente ley. A los 
expresidentes constitucionales de la 
República se les asigna el resguardo 
personal mínimo necesario, por el 
período de dos años contados a 
partir del día siguiente de su cese en 
el cargo”.

Parlamentarios de diversas bancadas 
coincidieron en señalar que esta 
norma es necesaria y urgente emitir, 
porque la población lo reclama 
como una reivindicación ante 
tantos exmandatarios que están 
presos, investigados y acusados por 
delitos de corrupción y otros delitos 
que no justifican que el país siga 
“premiándolos” con una pensión 
vitalicia y otros beneficios.
El legislador Carlos Almerí señaló que 
debe quedar claro que esta norma no 
se aplica de forma retroactiva, pues 
“la teoría de los derechos adquiridos 
dice que cuando tienes un derecho 
y se le afecta por una norma o ley, 
se puede recurrir a todas las fuentes 
judiciales e incluso se llegaría al 
Tribunal Constitucional, porque 
son derechos adquiridos. Tiene 
que quedar claro que no se puede 
afectar a los expresidentes que ya 
están cobrando una pensión. La ley 
tiene que ser vigente de aquí para 
adelante”.

Hace unas semanas 
fui afectado, al igual 

que mi madre y mi 
esposa, por el terrible 

virus de la covid 19, que 
tocó nuestra puerta 
sin avisar después 

de más de un año de 
cumplimiento y respeto 

a las normas dadas.

Entre la vida 
y la muerte
Un reflexivo 
aprendizaje

Mi madre lúcida y con 
buena salud -este 
21 de junio cumplía 
96 años de edad-
, a pesar de haber 

recibido su primera vacunación, 
nos dejó en un momento tan 
triste para mí, aislado y con total 
desconocimiento de lo sucedido. 
Precisamente me encontraba 
internado en el Hospital de 
Alta Complejidad después de 
haber permanecido en casa con 
atención médica y el total apoyo 
de mi familia. 

Mi abnegada y ejemplar madre 
HAYDEÉ CUEVA LAVALLE VDA. DE 
ARANCIBIA, mujer luchadora, 
bondadosa y con sentidas 
experiencias de vida, ya no 
está físicamente con nosotros 
y hoy al escribir estas líneas 
reflexionaba sobre los días que 
estuve en el hospital y donde por 
tres noches seguidas no pude 
dormir (incluso tuve que vivir la 
triste experiencia de la partida 
de dos compañeros de sala).
 
En mis días de insomnio y de 
ansiedad, mi madre había 
decidido abandonar su 
cuerpo físico para trasladarse 
etéreamente y permanecer a mi 
lado; como siempre lo ha hecho 
cuidándonos en silencio y con la 
bondad que fortalecía su alma.  

Hoy comprendo el infinito amor 

Autor:  
Humberto 
Arancibia 
Cueva

Autor:  Lorenzo Lima

Adios pensión vitalicia 
para ex gobernantes
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En reconocimiento  y mérito a su destacada 
trayectoria política y labor profesional como 
constitucionalista y jurista, las autoridades del 
Congreso de la República -representantes de 
los diferentes partidos politicos-, tributaron 
el primero de junio un merecido homenaje a 
Javier Alva Orlandini, con la develación de un 

busto en su menoria al cumplirse el primer año de su 
fallecimiento. 
Alva Orlainini fue ex diputado, ex presidente del 
Senado, ex vice presidente de la República, ex 
presidente del Tribunal Constitucional,  exministro de 
Estado y líder y fundador del Partido Acción Popular.
El acto de develación estuvo a cargo de la presidenta 
del Congreso, Mirtha Vásquez, y del vicepresidente, 
Luis Roel Alva, nieto del ilustre politico, y participaron 
también  sus familiares.
La escultura se encuentra  ubicada en la galería 
de los expresidentes del Senado en la entrada 
del hemiciclo Raúl Porras Barrenechea. Durante 
su discurso, el vicepresidente de la Comisión del 
Bicentenario, Wilmer Bajonero, resaltó a Javier Alva 
Orlandini –recordado también por sus siglas JAO– 
como un hombre y político a carta cabal.
“Mi abuelo siempre creyó en la democracia, en el 
estado constitucional de derecho y en las libertades 
de todos los peruanos y ese es el legado que 
tenemos que aprender, entender y defender”, sostuvo 
a su turno el vicepresidente, Luis Roel Alva. Agregó 
que el expresidente del Senado defendió también la 
generación de consensos para lograr y cautelar los 
objetivos comunes de gobernabilidad y bienestar, 
por lo que este reconocimiento es un recordatorio de 
que es posible tener líderes capaces de hacer una 
política limpia y honesta.
Por su parte, la máxima autoridad del poder 
legislativo evocó a Alva Orlandini como un maestro 
de honestidad, civismo y tolerancia con amplio 
espíritu democrático. Mirtha Vásquez citó una 
de sus frases, pronunciada en el senado en 1981: 
“Aquí todos tenemos el propósito insoslayable de 
trabajar infatigablemente por el bienestar del 
pueblo. No debemos ni podemos defender intereses 
incompatibles con los de las mayorías nacionales. 
Hemos venido por voluntad del pueblo a ocupar 
estos escaños y, en consecuencia, nos debemos 
exclusivamente a la voluntad popular”.

TRAYECTORIA DE JAVIER ALVA ORLANDINI EN ANÁLISIS
Hablar de Javier Alva Orlandini es señalarlo como 
un artífice de la democracia, pues desde muy joven 
abrazó la política en el partido que su padre, Felipe 
Alva y Alva, reconocido poeta e ideólogo (amigo de  
César Vallejo), quien le puso el nombre de Acción 
Popular y lo acompañó con el símbolo de la lampa. 
El partido fue liderado por el recordado presidente 
Fernando Belaúnde Terry.
JAO nació en Cajamarca un 11 de diciembre de 1927. 
Sus padres fueron Felipe Alva y Alva y Blanca Orlandini 
de Alva. Cursó sus estudios primarios en Cajamarca 
y los secundarios en Trujillo en el Seminario de San 
Carlos y San Marcelo. Sus estudios universitarios 
de Letras, Derecho y Ciencias Económicas los hizo 
en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, 
recibiéndose de abogado el 16 de enero de 1953.
Es importante señalar que su padre fue abogado, 
catedrático de la Universidad Nacional de Trujillo, 
poeta y senador por Cajamarca de 1945 a 1948. 
Como político JAO fue un tenaz opositor a la 
dictadura del general Manuel Apolinario Odría en 

Paladín de la democracia peruana y arduo 
defensor de la libertad

En Congreso develaron busto de 
Javier Alva Orlandini

POLÍTICA

la década de 1948 a 1956, y estuvo preso en diversas 
oportunidades en la isla penal de El Frontón (1953) y 
en el sótano de la Prefectura de Lima, junto a otros 
líderes de diferentes tendencias como Carlos Malpica 
Santisteban, Orestes Portugal y otros miembros de la 
política nacional.
Precisamente en los años 50, JAO funda y lidera el 
Frente Nacional de Juventudes Democráticas (FNJD), 
que reunía a jóvenes profesionales y estudiantes, 
y el 9 de marzo de 1956, el FNJD encabezado por 
Javier Alva Orlandini, propone la candidatura 
a la Presidencia de la República, al ex diputado 
independiente y destacado catedrático, el arquitecto 
Fernando Belaúnde Terry de la Universidad Nacional 
de Ingenería, y dos días después se produce su 
respuesta afirmativa.
Al poco tiempo, el Frente Nacional de Juventudes 
Democráticas se convierte en un nuevo partido 
político, Acción Popular; vale decir JAO fue la columna 
vertebral y fundador del partido que este año cumplió 
65  años de vigencia (primero de junio de 1956).

RÉCORDS DE ORATORIA PARLAMENTARIA MUNDIAL
Es importante recordar que Javier Alva Orlandini 
fue Ministro de Gobierno y Policía desde el 15 de 
noviembre de 1965 al 26 de octubre de 1966, durante 
el primer gobierno del arquitecto Fernando Belaúnde 
Terry.
Por ello es bueno recordar que en esa época la 
alianza conformada por apristas y odriístas lo 
interpeló pidiéndole cuentas por un enfrentamiento 
entre policías y manifestantes en Toquepala con el 
saldo de un muerto. Fue entonces que Alva Orlandini 
se presentó el 24 de octubre de 1966 ante la Cámara 
de Diputados, y su exposición duró 15 horas y 45 
minutos en forma ininterrumpida. Al final batió todos 
los récords de oratoria parlamentaria a nivel mundial. 
¡Todo un récord!
Sin embargo, durante el Gobierno Revolucionario de 
las Fuerzas Armadas de 1968 a 1980, Alva Orlandini 
dirigió las actividades opositoras de Acción Popular, 
siendo el primero de junio de 1974 deportado a 
Bolivia, retornando tres días después, y nuevamente 
deportado a Ecuador. Regresó al Perú ingresando 
clandestinamente por Trujillo para continuar con su 
lucha por la democracia.
Pero apenas instalado el segundo gobierno del 
arquitecto Fernando Belaúnde Terry (1980-1985), 
después de la dictadura militar, fue segundo 
vicepresidente, senador de la República y presidente 
del Congreso de 1981 a 1982. 

CREÓ EL COLEGIO DE PERIODISTAS
Sin embargo, su máxima aspiración fue la creación 
del Colegio de Periodistas del Perú, de cuya ley él es 
el autor, en la década del 80, cuando se restituye la 
democracia y el orden constitucional tras 12 años de 
dictadura militar.
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SUS OBRAS 
Javier Alva Orlandini es un 
hombre pegado a la literatura y 
al derecho, de allí que escribió 
obras como “Respuesta a la 
dictadura” (1978), “Yo Ministro” 
(1993), “Ayer, Hoy y Mañana” (1993), 
“Círculo Vicioso” (1993), “Palabra 
de Honor”(1994), “La acción de 

inconstitucionalidad en el Perú (2004), 
“Memoria del Presidente del Tribunal 
Constitucional (2000-2004) y “Una Voz 
en las tinieblas”(2007).

CON HAYA DE LA TORRE Y JOSÉ MURGIA
Pero el recuerdo de JAO no se queda 
ahí porque “en 1978 acompañé a 
Fernando Belaúnde Terry a “Villa 
Mercedes” para felicitar a Haya de la 
Torre, por su victoria en las elecciones 
de la Asamblea Constituyente”.
Sobre el significado que tiene para 
Javier Alva Orlandini haber estudiado 
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SOMOS CALIDAD Y GARANTÍA

en Trujillo, señaló “es una valiosa 
ciudad de tradición histórica 
y que siempre ha marcado y 
continuará marcando épocas de 
inquietudes renovadoras, de los 
valores en los ámbitos culturales, 
políticos y otros campos del 
quehacer humano”.
En suma dice: “nos ofrece 
perspectivas de progreso y 
bienestar en los campos de la 
agricultura y la minería, así como 
en la cultura con sus obras de 
Chavimochic y Jequetepeque-
Zaña que fue ejecutada durante 
el gobierno de Fernando Belaúnde 
Terry, así como las minas del Alto 
Chicama”
Agrega también: “en Trujillo 
aprendí amar la libertad, sin 
reserva alguna y abogué para 
que el Perú recupere su estado de 
derecho, por eso tengo gratitud 
para Trujillo porque también tengo 
parientes y grandes amigos de 
quienes guardo gratos recuerdos”.
JAO nos decía con satisfacción 
que “al cumplir 50 años de 
egresados del Colegio Seminario, 
en 1995, nuestra promoción se 
reunió en Trujillo y fuimos invitados 
a la municipalidad por el alcalde 
José Murgia quien también es ex 
alumno seminarista”.
Merecido homenaje a tan 
ejemplar político peruano.

Develación del busto del ex vicepresidente de la 
República y ex senador, Javier Alva Orlandini

Javier Alva Orlandini, haciendo uso de la palabra 
cuando era senador.
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A la espera de 
resultados de elecciones 
presidenciales, segunda 

vuelta

Los pueblos del Perú 
esperan  en medio de un 
clima tenso y polémico, 
los resultados finales de la 
elección presidencial entre 
el socialista Pedro Castillo y 
la derechista Keiko Fujimori, 

quien ha cuestionado el conteo 
de votos en una de las contiendas 
más polarizadas. Miles de partidarios del socialista 
Pedro Castillo y la derechista Keiko Fujimori marcharon 
el sábado 19 de junio en Lima y algunas ciudades del 
país, para reclamar la victoria de sus respectivos 
candidatos en los comicios presidenciales, en los que 
después de casi dos semanas, aún no se anuncia 
oficialmente un ganador.
Las movilizaciones por separado y en simultáneo 
muestran la profunda división que ha dejado la 
segunda vuelta de la elección presidencial del 6 de 
junio, en la que Castillo se impuso por un estrecho 
margen según el conteo de la oficina electoral.
Pero la conservadora Fujimori ha denunciado fraude 
con pocas pruebas e intentado que se anulen 
votos que no le favorecen, principalmente de zonas 
alejadas y rurales pobres.
“No vamos a permitir que desconozcan la voluntad 
popular, que desconozcan el resultado electoral, vamos 
a defender la democracia unidos”, dijo la excandidata 
presidencial de izquierda, Verónika Mendoza, durante 
un discurso durante la manifestación de apoyo al 
candidato socialista. Castillo, que no participó en 
la marcha, obtuvo el 50,125% de los votos, con una 
diferencia de 44.058 sufragios, y se autoproclamó 
ganador de las elecciones.
Para anunciar oficialmente al ganador, el Jurado 
Nacional de Elecciones debe de resolver todas 
impugnaciones presentadas por ambos candidatos, 
la gran mayoría de Fujimori, la hija mayor del 
encarcelado exmandatario Alberto Fujimori. La 
tarea podría demorar días o incluso semanas, según 
expertos.
El partido de Castillo, que busca reescribir la 
Constitución e inclinar a Perú hacia la izquierda, ha 
rechazado acusaciones de fraude y los observadores 
internacionales del proceso en Lima han manifestado 
que las elecciones fueron transparentes.
En el bicentenario de la Independencia del Perú que 
se realizará el 28 de julio de este año, la población  
peruana tendrá a su presidente de la Republica 
número 65. Son dos candidatos opuestos y eso se 
refleja en dos visiones radicalmente diferentes sobre 
el modelo económico del Perú en medio de una crisis 
sanitaria y política que afronta el país.
PIDEN SERENIDAD
La marcha a favor de Castillo fue con pancartas, 
banderas roja y blanca y fotos gigantes del candidato 
de izquierda en la céntrica Plaza San Martín de 
Lima. Fue convocada por diferentes organizaciones 
sociales, colectivos de ciudadanos y sindicatos.
Por su parte Fujimori, cuya movilización se denominó 
“Respeta mi voto”, reunió a sus simpatizantes en la 
amplia Avenida 28 de Julio de Lima, a unas cuadras 
de su rival.
“Estamos aquí para decir que no vamos aceptar que 
nos roben nuestros votos, estamos aquí para pedir 
transparencia”, dijo Fujimori, vistiendo la camiseta de 
la selección peruana de fútbol, en un discurso ante 
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El Perú Fragmentado: JNE 
debe legitimizar  proceso mostrando 

transparencia

sus seguidores.
El partido político de Fujimori ha pedido al organismo 
electoral una “auditoría informática” al proceso.
Ambas manifestaciones se repitieron en otras 
ciudades del interior como Arequipa, Trujillo y 
Cusco, según imágenes de la televisión local, pese 
a las advertencias de las autoridades de salud en 
momentos en que el país sufre del brote de la covid-19, 
la más letal por cantidad de habitantes en el mundo.
“En el proceso electoral no se ha advertido, de parte 
de las autoridades electorales, ningún intento de 
querer alterar la voluntad popular”, dijo el Defensor 
del Pueblo, Walter Gutiérrez. “Pedimos serenidad y 
responsabilidad a la población y los candidatos para 
esperar los resultados”.
Gutiérrez pidió a la autoridad electoral que resuelva 
todas las impugnaciones de los candidatos y que 
explique de manera fundamentada todas las dudas 
para robustecer su decisión final.
POSICIÓN DEL JURADO NACIONAL DE ELECCIONES
El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) trabaja 
lentamente en dirimir los pedidos de impugnación 
de miles de votos y cientos de mesas de sufragio, 
presentados principalmente por Fujimori, antes de 
proclamar al vencedor. No hay una fecha perentoria 
para esta decisión.
El maestro de escuela rural de Cajamarca se siente 
seguro de su victoria y no participó en el mitin de 
este sábado ni en otros anteriores, aunque algunas 
noches ha hablado ante sus seguidores desde un 
balcón de la sede de su partido en Lima.
El conteo del órgano electoral (ONPE), que llegó el 
martes al 100% de mesas, otorgó a Castillo el 50,12% de 
los votos sobre el 49,87% de Fujimori.
Ambos órganos electorales están bajo el fuego de los 
sectores más radicales que apoyan a Fujimori, y que 
temen que la revisión de las impugnaciones por parte 
del JNE no impida un triunfo de Castillo.
La tensión se elevó esta semana con los llamados de 
militares retirados a impedir que Castillo pueda asumir 
el poder, los que fueron criticados por el mandatario 
interino centrista, Francisco Sagasti. Éste también 
está bajo fuego del fujimorismo, que lo acusa de 
“intervenir” en favor del candidato de izquierda.
POSICIÓN DEL GOBIERNO
El tanto, el presidente del Gobierno de Transición, 
Francisco Sagasti rechazó un llamado de militares 
jubilados para que las Fuerzas Armadas impidan que 
Castillo sea eventualmente proclamado ganador.
“En una democracia las Fuerzas Armadas no son 
deliberantes, son absolutamente neutrales y son 
escrupulosamente respetuosas de la Constitución”, 
expresó Sagasti, quien debe traspasar el mando al 
nuevo presidente el 28 de julio.
El mandatario saliente llamó a no poner “en peligro” a 
la democracia, que “nos ha tomado mucho tiempo y 
esfuerzo construir [...] a lo largo de nuestros turbulentos 
200 años de vida republicana”.
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Fujimori ha insistido en denunciar fraude desde que 
Castillo pasó adelante en el escrutinio, sin aportar 
pruebas contundentes. En cambio, los observadores 
electorales de la Organización de Estados Americanos 
(OEA) dijeron que la votación fue limpia, sin “graves 
irregularidades”.
SITUACIÓN DEL PERÚ
El reconocido periodista internacional y analista 
político, Charles Lane, argumenta que Perú tiene 
una historia relativamente glacial de decadencia 
democrática. Los escándalos de sobornos y las 
intrigas entre facciones han generado cargos penales 
contra cuatro presidentes recientes; el año pasado, 
tres personas diferentes ocuparon la presidencia en 
una misma semana. Sin embargo, la crisis del Perú 
podría llegar a ser más desalentadora porque hasta 
hace poco el país destacaba como una historia de 
éxito económico: el anti-Venezuela de América Latina.
El modelo de “economía social de mercado” de Perú, 
adoptado en su constitución de 1993, generó una 
mayor igualdad junto con un rápido crecimiento, y fue 
impulsado por las ventas de minerales a China y un 
acuerdo de promoción comercial con Estados Unidos.
En el último cuarto de siglo, el ingreso per cápita real 
de Perú casi se ha triplicado; su índice de pobreza ha 
caído de más de la mitad de la población a una quinta 
parte; y su índice de Gini, una medida de distribución 
del ingreso, es en la actualidad uno de los mejores de 
América Latina.
93% de los peruanos en condición de pobreza 
tuvieron acceso a la electricidad en su hogar en 
2020, un incremento en comparación con 63% en 
2009, mientras que el acceso al agua creció de 44% 
a 77%, según datos compilados por los economistas 
Ian Vásquez e Iván Alonso. Detrás de estas cifras hay 
millones de vidas mejoradas y, de hecho, salvadas.
Fue un cambio verdaderamente alentador para un 
país que casi colapsó a principios de la década de 
1990 debido a la hiperinflación, el terrorismo maoísta 
y la represión militar.Luego vino el covid-19 que le 
ha quitado la vida a 188,000 peruanos, lo que ha 
resultado en la tasa de mortalidad per cápita más 
alta del mundo. La economía peruana dependiente 
de las exportaciones y el turismo se contrajo en 11% el 
2020, hundiendo de nuevo a dos millones de personas 
en la pobreza. Este conjunto de horrores, y no los 
logros pasados, fue lo que estuvo en la mente de los 
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votantes peruanos en 2021.
Cualquier gobierno hubiera 
luchado por lidiar con esta 
situación, pero el de Perú no 
desarrolló un sistema de salud 
pública sólido durante los años 
buenos; un fracaso que los 
peruanos relacionaron con la 
corrupción crónica.
“La rabia es un sentimiento 
poderoso, y la pandemia la 
detonó en todo el país”, afirma 
Alonso.
A pesar del éxito del modelo 
económico peruano, no se formó 
ningún partido político de base 
amplia para defenderlo; los 
políticos de carrera, en cambio, 
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fragmentaron varias organizaciones.
Castillo lanzó su candidatura a través de un nuevo 
partido cuyo secretario general es un médico 
formado en Cuba y abierto defensor del marxismo-
leninismo. Sin embargo, el candidato en sí, un líder 
sindical de maestros de una remota aldea andina, 
se presentó como un hombre humilde de extracción 
rural, lo que contrastó de manera especial con los 
políticos de Lima que abarrotaron la primera ronda 
con 18 candidatos en las elecciones de abril.
Los ataques frívolos, pero sinceros de Castillo contra 
el libre mercado y las compañías mineras extranjeras 
le hicieron ganar 19% de los votos, suficiente para 
calificar a la segunda vuelta del 6 de junio contra 
Fujimori, quien obtuvo 13%. 
LUIS ARCE CÓRDOVA ANUNCIÓ SU INTENCIÓN DE 
DECLINAR AL PLENO DEL JURADO NACIONAL DE 

ELECCIONES
El representante del Ministerio Público tomó esta 
decisión para “evitar” que sus “votos en minoría sean 
utilizados para convalidar falsas deliberaciones 
constitucionales que son en realidad decisiones con 
clara parcialización política”. Sin embargo, el cargo es 
irrenunciable.
“Mi declinación irrevocable al cargo de representante 
del Ministerio Público ante el Jurado Nacional 
de Elecciones (JNE) con el fin de evitar que la 
representación que ejerzo y mis votos en minoría 
sean utilizados para convalidar falsas deliberaciones 
constitucionales que son en realidad decisiones con 
clara parcialización política en el Pleno del Jurado 
Nacional de Elecciones que hasta hoy he tenido el 
honor de integrar de manera honesta”, se lee en el 
documento.
También, Arce Córdova cuestionó la labor de Jorge 
Salas Arenas a cargo del JNE y consideró que existe 
una “ausencia de disposición” para encontrar “la 
verdad electoral” al sobreponer “los formalismos 
sobre la justicia y la verdad”.
Finalmente indico que las denuncias por un supuesto 
fraude así como la falta de transparencia y ausencia 
de disposición por parte del Sr. Jorge Salas Arenas para 
hallar la verdad electoral evidencian cuestionables 
intenciones de decidir el destino de nuestra nación 
sobreponiendo los formalismos sobre la justicia 
y la verdad electoral, vulnerando los derechos 
fundamentales de los ciudadanos peruanos.
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Así dio a conocer la gerente del MINSA en 
La Libertad, Dra. Kerstyn Morote García, 
considerada la mujer médico más joven 
frente a este cargo. Para ser honestos 
viene demostrando un extraordinario 
trabajo para frenar de raíz la COVID-19, y 
otras enfermedades. Su gestión ha dictado 

medidas coherentes que han dado como resultado 
que los infectados y fallecidos sigan reduciéndose.
Sencilla, noble y trabajadora, la Dra. Morote García 
nos recibió en su despacho de la urbanización Santa 
Inés, donde conversamos sobre la situación de la 
covid-19. A continuación la entrevista. 
Dra. Kerstyn Morote García, ¿satisfecha con los 
resultados de su gestión como gerente del Minsa?
Sí, por supuesto. Empezamos el 4 de abril con el plan 
de ataque y fortalecimiento para combatir la covid-19 
basado en la problemática de la crisis de salud y lo 
hemos enfrentado como tal.
Cuando empiezan los primeros casos había la 
necesidad de contar con mayor presupuesto 
destinado a; recursos humanos, medicamentos e 
insumos debido a la demanda. Sin embargo, hemos 
hecho todo lo posible por dar la atención debida. 
Ahora que estamos laborando en forma integral nos 
ha permitido reducir el índice de infectados. Desde 
abril empezamos con este plan de fortalecimiento 
comunitario basado en el modelo queso suizo.
¿En qué consistió este modelo queso suizo?
Tiene dos partes: La parte de cuidado individual 
que consiste en las medidas de bio seguridad (uso 
de mascarillas, distanciamiento, lavado de manos, 
no tocarse la cara) y la parte comunitaria que son 
acciones de rastreo. 
Y su gestión ¿en qué se enfocó?
En cinco elementos. El tema de fortalecimiento 
de primer, segundo y tercer nivel de atención, la 
contención comunitaria, el rastreo activo de casos 
para detectar oportunamente a los asintomáticos 
que son super contagiadores, la necesidad de 
oxígeno por la variante brasileña y por la variante 
inglesa, y también el recurso humano y la importancia 
de la vacunación. Fue vital abordar esos 5 puntos para 
poder tener una comprensión cabal del fenómeno.
¿Usted considera que se está controlando esta 
pandemia?
Más que controlando advertimos el flujo normal 
que tiene la enfermedad. Después de su pico, 
va decayendo. Pero dada la necesidad estamos 

consiguiendo más camas uci, recursos humanos y 
vacunación para lograr la inmunidad del ciudadano.
Se habla de una tercera ola ¿cuándo se presentaría? 
Aquí tenemos dos posibilidades. En un peor escenario, 
se podría presentar a fines de junio y en un mejor 
escenario sería entre septiembre a noviembre. Lo 
importante es que para esta fecha ya tendremos 
una planta criogénica que producirá 300 balones de 
oxígeno diarios y más de 18 plantas para la región, 
más recursos humanos y la población vacunada.  
Prácticamente, tenemos asegurado el oxígeno, las 
camas uci y la hospitalización para enfrentar una 
tercera ola. Es decir, el 100 % de los servicios está 
fortalecido para brindar una eficiente atención.
¿Cuáles son las estadísticas desde que se presentaron 
los primeros casos de la enfermedad hasta la fecha 
en La Libertad?
Las estadísticas, al primero junio del 2021, señalan: 109 
mil 493 casos, 7 mil 635 fallecidos, 389 hospitalizados 
(positivos + sospechosos), 101 mil 252 recuperados 
(92.5%), 7% de letalidad y 35.3% de positividad. Además, 
hemos practicado más de 45 mil 96 muestras PCR, 10 
mil 896 (+) PCR, 207 mil 185 pruebas rápidas serológicas, 
73 mil 470 (+) pruebas rápidas serológicas, 54 mil 337 
pruebas rápidas antigénicas y 23 mil 798 (+) pruebas 
rápidas antigénicas.
Muchos familiares de los pacientes hicieron 
denuncias por falta de atención. ¿Cuántos quejas 
recibieron?
Se ha hecho hasta lo imposible por ayudar a cada 
uno de los pacientes. En un primer momento la lista 
de espera de los contagiados, que estaban fuera 
del Hospital Regional, era larga, pero ahora ya no se 
ve eso, porque nos hemos reorganizado y solicitado 
una atención más empática, más solidaria con la 
gente. Entonces el personal de salud ha ampliado su 
atención interna, su número de camas, la isla y sus 
carpas para poder ingresar a las personas.
Asimismo. se organizó todo el sistema, hay buena 
comunicación con las entidades privadas para la 
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coordinación previa de cualquier referencia. Las 
denuncias o quejas las manejamos por el área 
de calidad. Y existe un sector que investiga y si es 
necesario sanciona.
¿No cree que es necesario un mayor presupuesto 
para el sector salud?
Nos han ampliado el presupuesto para contratos, 
sobre todo para el caso covid-19, y así mantener esta 
contingencia, pero nosotros seguimos insistiendo 
al Ministerio de Salud que éstos son por periodos 
cortos, y nos deberían asegurar y cerrar la brecha 
de recursos humanos que venimos arrastrando 
desde hace 25 años. Si nos brindaran una inyección 
presupuestal para cubrir todo este recurso humano 
nuestra provisión de servicio será mejor.  
La prevención es importante, ¿cómo están dirigiendo 
este programa?
Claro que sí, no todo es hospital. Un ejemplo claro 
es la covid-19. Un 80% de los casos se solucionan en 
domicilio en un primer y segundo nivel de atención. 
Tan solo un 20% necesita hospitalización. Ojalá que 
quien salga elegido presidenta o presidente del Perú, 
vea la parte de la prevención familiar, que es muy 
importante.
¿Cuánto es el presupuesto de un  paciente covid-19?
Un paciente covid-19, en un tercer nivel de atención, 
puede llegar a gastar 50 mil soles en 15 días, que incluye 
oxígeno, medicamentos y atención hospitalaria. 
El gobierno estableció multas para quienes no 
respeten las normas sanitarias. ¿En que quedó?
Es un tema que siempre se comenta en el Comando.
Existe una papeleta que se tiene que imponer, pero 
nadie la cobra. Justamente el tema burocrático no 
permite que se cobre. Es letra muerta. 
Y en torno a la vacunación en La Libertad, ¿hasta qué 
fecha ya estaremos inmunizados?
Para una nueva normalidad necesitamos que el 70% 
de la población esté vacunada y eso será cuando 
tengamos un millón y medio de vacunados en La 
Libertad.  En el caso de nuestra región hemos sido 

La Libertad 
abanderada 

como la 
mejor sede de 

vacunación
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.La Libertad está considerada como la 
región líder en vacunación y esto no es mera 

casualidad, sino obedece a la aplicación 
de un plan de reforzamiento de salud y 
contención con cuidados integrales y 

seguimiento domiciliario. Además coordina 
vacunas a menores desde 12 años a 18. 

felicitados por el plan de vacunación, porque hemos 
llegado a igualarnos y hasta superar el número de 
vacunados que hay en Lima. La meta es vacunar 
a 257 mil adultos mayores de 60 a más y nosotros 
ya vamos vacunando 220 mil, es un gran avance. E 
incluso estamos  inmunizando en todas las provincias 
y distritos de la región con la vacuna Pfizer. 
Además, con la mega campaña liberteña se está por 
iniciar de vacunación de 50 a 58 años. 
¿Usted cree que, hasta diciembre, se logre vacunar a 
un 90%, considerando que se han comprado más de 
60 millones de vacunas?
Cuando habla de 60 millones, está considerando 
primera y segunda dosis. Esperamos que la población 
hasta diciembre, esté protegida.
Pero también se anuncia la vacuna Johnson  
Es cierto, pero con esta dosis esperamos vacunar a 
menores de 12 años hasta jóvenes 18 años.
¿Y el tema comunitario cómo va?
Estamos reforzando con brigadas de atención 
primaria. Nuestros equipos humanos van a los 
diversos sectores y monitorean antes de una tercera 
ola, como lo hacen en Canadá e Inglaterra. 
Y Uds. también son pioneros de la guía homogenizada. 
¿En qué consiste?
Como innovación justamente tenemos la guía 
homogenizada de tratamiento que no ha hecho 
ninguna otra región. Consiste en el plan de brigadas 
de atención primaria liberada por eventos familiares 
y la lucha de todas las estrategias en conjunto porque 
no todo es covid-19. Hay otras enfermedades que 
se ha dejado de lado y hay que darles la atención 
debida
¿Qué recomendación haría a la población en general?
Que tengan en cuenta que el virus covid-19 no se va 
a ir inmediatamente, nos va acompañar bastantes 
años y que mientras ello dure tenemos que ser 
responsables con nuestro auto cuidado y el cuidado 
de nuestra familia. 

PERFIL
La Dra. Kerstyn Morote García es 
especialista en Medicina Familiar y 
Comunitaria. Magister en Gestión de 
Servicios de Salud. Auditora Médica. 
Asesora de establecimientos de 
salud públicos y privados. Gestora 
de Proyectos de Salud a nivel local, 
regional y nacional.
Trabajó como directora médica 
en la clínica San Pablo, como 
administradora en el Instituto 
Regional de Oftalmología Javier 
Servat Univaso y jefe de Oficina de 
Atención Primaria de EsSalud. 
También laboró en la Universidad 

Católica de Trujillo, en la GERESA La Libertad, 
Instituto Regional de Oftalmología, Centro 
Médico el Redentor, Clínico San Pablo, Essalud, 
Salud Primavera, Essalud Albrecht, Minsa 
hospital de Laredo, Saludpol, Humanidad 
Salud, Hospital Clinic Barcelona–España, 
Minsa Hospital el Esfuerzo, Hospital Regional, 
Municipalidad Provincial de Trujillo, entre otros.
 Recibió los títulos de Medicina de la Universidad 
Privada del Valle (Licenciada), de Gestión 
de los Servicios de Salud de la Universidad 
César Vallejo (Magister), de Medicina Familiar 
y Comunitaria de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (Especialista). Está colegiada y 
habilitada en el Colegio Médico del Perú. 

ENTREVISTA

Kerstyn Morote García, asegura que el plan 
reforzamiento, contención y vacunas están 

permitiendo reducir los casos de Coronavirus.   

Dra. Kerstyn Morote García, 
muestra mapa regional donde 
están vacunando en  provincias 

como en distritos. 
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Dante Cabos Yépez es un reconocido médico 
psiquiatra, psicoterapeuta, docente, escritor 
y director del Centro de Psicoterapia Gestalt 
de Trujillo.
Algunos de los libros publicados por el 
especialista son: “El despertar de la noche”, 
“Llenando el vacío”, “De la esencia a la 

existencia”, “Poemarios existenciales”.
En esta entrevista nos comenta acerca de su último 
libro, “Explorando el inconsciente”, el cual publicará en 
los próximos meses.

¿De qué trata su libro?
Trata sobre la parte inconsciente del ser humano: ésta 
que expresamos a través de gestos, movimientos, 
sueños, entre otras manifestaciones, pero que 
nosotros mismos no entendemos. Si comparamos la 
parte consciente, podemos manipular la realidad, 

Psicoterapeuta Dante Cabos Yépez nos 
comenta su última publicación

“Todas las 
personas 

necesitamos 
ayuda 

emocional”

hablar verdades 
y mentiras, 
pero con el 
inconsciente no 
se puede hacer 
eso. 
¿Qué lo motivó a 
escribirlo?
Cuando viene 
el paciente y 
me cuenta sus 
cosas, esa es la 
parte consciente, 
pero la parte 
inconsciente no 
me la cuentan, 
aunque no se 
dan cuenta 
de que todos 
p r o y e c t a m o s 
ese lado. 
Nuestra parte 
i n c o n s c i e n t e 
se forma de 
todas nuestras 
e x p e r i e n c i a s 

ENTREVISTA Autor:  Renato Paredes

por medio del consciente, las cuales se alojan en la 
primera. Hay sucesos buenos o malos que uno no 
recuerda, pero están ahí grabados. Lo que quiero 
es estudiar la parte interna del paciente que no la 
reconocen en sí mismos y la reflejan en otras personas, 
por eso es que en ocasiones ocurre que cuando 
alguien ve a una persona se irrita y no sabe por qué.

¿Cuánto tiempo le tomó escribirlo?
Varios años. He tenido un aprendizaje bastante amplio 
para conocer al ser humano. He ido guardando todos 
estos estudios y experiencias y los estoy plasmando 
en este libro para que sirva a los profesionales y 
personas, y así conocernos mejor como humanos.
En cuanto al inconsciente, ¿de qué manera funciona?
Cuando la consciencia no puede resolver los 
problemas o conflictos de la vida, el inconsciente te 
ayuda. Por ejemplo, a través de las pesadillas; allí hay 
un gran contenido inconsciente. Por eso que cuando 
uno se levanta luego de un mal sueño, se pregunta 
por qué soñó eso. Para ello, un especialista puede 
descubrir el mensaje.
¿Cómo es su trabajo con las personas que acuden a 
usted?
Cuando una persona viene le pido que me proyecte 
su inconsciente. Le pregunto si ha tenido pesadillas, 
me cuentan y empiezo a trabajar con eso y la persona 
mejora, no le doy ningún consejo ni ninguna medicina, 
pero mejora su calidad de vida. Todas las personas 
necesitamos ayuda emocional.
¿Qué nos puede comentar de la revista del Centro de 
Psicoterapia Gestalt?
Aparte de mis aportes también escribían 
psicoterapeutas extranjeros, quienes realizan 
trabajos de investigación. La revista se repartía a nivel 
mundial de manera gratuita a psicólogos, psiquiatras, 
psicoterapeutas. Por motivos de la pandemia dejó de 
publicarse.
Su mensaje final.
Que las personas reflexionen y pongan mucha 
atención a este campo de la psicoterapia y la 
psicología. Siempre hay que ver que detrás de 
una dolencia hay un contenido al que no se le da 
importancia. Tenemos que caminar al crecimiento 
y desarrollo pensando que en nuestra mente hay 
mucho por explorar.

Dr.  Dante Cabos Yépez, presentará su libro titulado 
“Explorando el inconsciente”

Libro del Dr. Cabos Yépez, cuyo 
prólogo estuvo a cargo del escri-

tor Eduardo Gonzales VIaña
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Sigo sorprendiéndome, en estos tiempos de 
inamovilidad obligatoria, de los lugares que 
tenemos al alcance de la mano (o de la 
vista) y que no los apreciábamos como se 
merecían. A cuatro cuadras de mi casa se 
ubica el antiguo e hispano pueblo de indios, 
Santiago de Huamán, construido al pie del 

gran camino inca de la costa, hoy avenida Huamán.
Don Jorge Zevallos Quiñones, en su obra “Los 
cacicazgos de Trujillo”, y otros historiadores informan 
que el hoy caserío del distrito de Víctor Larco fue una 
reducción de indios fundada entre 1566 y 1567 por 
don Gregorio González de Cuenca conforme a las 
Ordenanzas del virrey Toledo. El lugar era conocido 
como Chichi y sus vecinos fundacionales fueron 
los indígenas que habitaban por el lugar y estaban 
sujetos al Señor de Moche, siendo don Santiago 
Guamán el cacique principal cuando la creación de 
la reducción. 
A ella se le unieron ciertos mitimaes, no muy numerosos, 
llamados Tintomines, probablemente de origen 
aymara, del sur del Tahuantinsuyo. En un principio, 
dicha comunidad mitimae tuvo su propio cacique y 
alcalde ordinario. Pero, para fines del siglo XVII este 

Una mirada tranquila e informada para 
apreciar nuestros espacios históricos 

cercanos

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA

grupo étnico ya se había extinguido. Hoy sabemos de 
su existencia por los documentos de la época que los 
mencionan.
Para 1696 parece que ya casi no había indios tintomines. 
Así lo declara el alcalde ordinario, don Baltazar de 
los Reyes, en la Escritura de Arrendamiento del 4 de 
enero de ese año. En ella, el alcalde de los Tintomines 
declara que recibe el pago con el objeto de cancelar 
el Sínodo al cura doctrinero, en la proporción que 
le tocaba a sus representados “…por no hauer en mi 
parcialidad mas de un yndio y ese ausente”. De seguro, 
para el siglo XVIII ya no quedaban indios tintomines 
en Huamán.
En la actualidad, Huamán es conocido por que allí se 
levanta un hermoso templo católico donde se venera 
al Señor de Huamán y se celebran las fiestas del Señor 
del Mar. El edificio fue levantado a comienzos del siglo 
XVII por los frailes mercedarios. Su portada barroca 
es la más bella de todo el norte peruano y consta de 

tres calles y dos cuerpos, el primero es rectangular y 
el segundo triangular. Se dice que el primer cuerpo 
representa la Tierra y el superior el Cielo. El arco es 
de medio punto y en el extradós1 hay diez querubines 
rubios. En cada riñón del arco se ve una sirena rubia 
tañendo la guitarra bajo un ramo con su flor en 
capullo.
El entablamento muestra mancebos tenantes con 
túnica, que simulan sostener el cuerpo superior del 
edificio y alternan su presencia rostros femeninos. La 
ventana coral tiene forma de nicho y está entre el Niño 
Jesús con el mundo en las manos y San Juan Bautista; 
sobre la ventana coral hay otra hornacina con la 
Virgen de la Merced entre dos cautivos arrodillados, 
rematándose la coronación con tres estatuas de 
madera con toga que calan birrete doctoral y que se 
dice personifican la fe, la esperanza y la caridad.
La calle del Evangelio (a la izquierda), entre dos 
columnas, presenta un santo que puede ser San 
Ramón Nonato y arriba un Santiago Matamoros. En 
la calle de la Epístola (a la derecha), se presenta el 
obispo mercedario San Pedro Pascual mitrado con 
báculo y palma y arriba de él, San Pedro Nolasco.  
Sobre cada calle aparece el escudo mercedario. 
Completan la fachada dos campanarios de planta 
cuadrada.
Otros detalles centrales de la fachada son, en la clave 
del arco dos angelitos arrodillados ofrendando un 
jarrón con cinco flores; bajo el nicho de la Virgen, un 
querubín sonriente entre dos angelitos arrodillados, 
cada uno con una azucena; finalmente, tres tenantes 
mancebos sostienen cada trozo del segundo frontón. 
En el interior, en el retablo mayor, se aprecian tallas en 
altorrelieve con el tema de la pasión de Cristo. Cabe 
resaltar la semejanza de las vestas de la parte inferior 
del púlpito con los mascarones  muy similares a los 
que adornan la portada del templo. En retablo mayor 
se venera al Señor de Huamán y se puede acceder a 
su efigie subiendo por la parte posterior. Son también 
interesantes los murales con los que cuenta la iglesia.
Por esto y mucho más, la pandemia nos ha hecho 
valorar el patrimonio de 454 años de antigüedad que 
teníamos cerca… y que no lo apreciábamos con el 
interés que se merece.

Santiago de Huamán, un 
pueblo de indios
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Conversando con la pareja creadora 
de Dulce Bianca, Catherine Suárez y 

Wilmer Acosta. 

¿Cuándo empezaron en el negocio de la 
pastelería?
Hace 4 años. Mi esposo y yo vinimos de 
Ancash para abrirnos camino en Trujillo y 
forjar un futuro para nuestra hija Bianca, 
quien da el nombre a la pastelería. Mi 
marido trabajó en una empresa de insumos 

de pastelería y ahí es donde empezamos con las 
capacitaciones y comenzó a gustarnos la repostería 
y la panadería. Al principio vendíamos desde casa, 
una torta a la semana, éramos principiantes. Pero nos 
fuimos perfeccionando en la técnica del empastado, 
en la de los chocolates, en la de humedecer las tres 
leches, en las diversas de tortas de capuchino, en el 
chocolate, el oreo, los budines, los bocaditos etc.
¿Qué es lo que los diferencia de otras pastelerías?
La calidad del producto. Todo es artesanal, casero y 
fresco. Trabajamos con productos de primera calidad. 
Si haces un pedido a Dulce Bianca te lo preparamos 
siempre de un día para otro y nunca dejamos nada 
guardado.
¿Qué materiales usan en vuestros productos?

Utilizamos la masa elástica que es un fondo que 
cubre las tortas. También usamos el chantilly, la butter 
cream o los jarabes para humedecer las tortas de 
tres leches, de vainilla, chocolate, capuchino, dulce 
de leche o fresa. Utilizamos productos Rich que son 
mexicanos, apenas tienen grasa y son hechos en 
casa, artesanales.

A parte de las tortas, ¿qué otros productos elaboran?
Vendemos bocaditos, flan, crema volteada, leche 
asada, trufas, merengues, alfajores, botijas, milhojas, 
gelatina especial, pie de limón, de manzana, 
cheesecake de maracuyá y de fresa.
¿Estáis elaborando un nuevo tipo de pan?
Así es. Estamos haciendo un pan muy saludable para 
las personas que se cuidan tanto por las semillas 
como por el material que utilizamos. El pan lo hacemos 
con una fermentación casera y no como lo hacen en 
las grandes panificadoras que es a máquina.
¿Se ha notado mucho la pandemia en vuestro 
negocio?
Al contrario, en nuestro caso hemos surgido más 
fuertes de la pandemia. Al principio teníamos ventas 
on line, por Facebook o Instagram, todo delivery y a 
domicilio. Los pedidos fueron creciendo de tal modo 
que decidimos abrir un nuevo local en un lugar 
céntrico que es éste del Recreo en Isabel de Bobadilla 
junto a la comisaría del Ovni y el parque Alipio Ponce. 
Ha tenido muy buena acogida el nuevo local, la gente 
viene a consumir nuestros productos e incluso nos 
dice que está muy satisfecha del trato recibido de las 
vendedoras y del producto que brindamos.
¿Quién demanda más vuestros productos? 
¿particulares, empresas o familias?
De todo un poco. Nos consumen el Banco Cencosud, 
el Banco de la Nación, les llevamos bocaditos, 
tortas, pero también nos consumen las familias y 
los particulares. Gracias a Dios tenemos muy buena 
acogida por parte de la gente de Trujillo.
¿Vuestros productos están adecuados para los 
celiacos o la gente con problemas de diabetes y 
obesidad?
Trabajamos con cremas que son para diabéticos: hay 
una que es sugar free o baja en azúcar. Los panes 
que fabricamos también son muy saludables para las 
personas que tienen obesidad o para aquellas que 
se cuidan.
¿Cuáles son vuestros planes de futuro?
Mi esposo y yo queremos seguir creciendo, sobre 
todo para poder darle un futuro mejor a nuestra hija. 
Pensamos abrir un nuevo local en un punto céntrico 
de la ciudad, junto a algún parque, pero esto será 
un poco más adelante. Los dos trabajamos en esto 
y estamos viendo de contratar más personal para el 
negocio.

Los gerente de Dulce Bianca, 
Catherine Suárez y Wilmer 

Acosta., junto a su bella hija.  

Autor: Eduardo Maruri

Dos jóvenes 
emprendedores se 
abren camino en la 

repostería trujillana

EMPRESA

Catherine 
Suárez, mujer 

emprendedora .

Local de Dulce Bianca, , creada por los esposos 
Catherine Suárez y Wilmer Acosta
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Su afán emprendedor hace de él un personaje 
de éxito que ha sabido lidiar con los vaivenes 
de los momentos críticos de los diversos 
gobiernos de turno y sin temores los ha 
sabido enfrentar convirtiéndose ahora en un 
próspero empresario. Conozca las claves del 
éxito de Audad Zuñiga, en entrevista con VEA.

 ¿Cuándo empezaste con tu negocio de la fotografía 
en Trujillo?
En el año 1991. Yo aprendí la técnica fotográfica a los 
15 años en la ciudad de Cuzco de donde soy natural. 
Empecé como aprendiz del maestro Cosme Licuona 
Castillo. Él me inició en esta hermosa labor que es arte 
y profesión. El haber aprendido este oficio es lo más 
valioso que me ha pasado.
¿Cómo era la fotografía cuando empezaste y cómo 
ha evolucionado hasta hoy día?
Cuando empecé todo era analógico. Yo aprendí 
en blanco y negro, hacía retoques en negativos. 
Conocí los negativos sobre vidrio, la película sobre 
la emulsión de plástico y de ahí aprendí a revelar 
a mano con los productos químicos. Preparaba el 
revelador, el fijador, también aprendí a hacer sepia 
que es un proceso manual que ya no se utiliza. Los 
equipos tecnológicos de ahora te incluyen el sepia 
y el blanco y negro. En aquella época había mucha 
demanda de la fotografía para un bautizo, un sepelio, 
un matrimonio o cualquier evento en un colegio; 
los interesados venían a contratar tus servicios a tu 
estudio fotográfico. Y uno tenía que programar los 
eventos que iba a cubrir.
¿Qué servicios o productos son los más demandados 
en tu negocio?
Las cámaras con sus accesorios, como son las 
memorias. Antes lo más demandado era el rollo 
fotográfico ahora lo son las memorias, los trípodes, las 
luces y los micrófonos. La gente se ha perfeccionado 
más en lo audiovisual. Al grabar un video lo tienes que 
hacer con buena calidad de imagen. Ahora estamos 
en la tecnología de formato 4K que requiere de equipos 
muy sofisticados en cuanto a cables y computadoras 
de video pero que dan una mejor calidad de imagen.
Y en cuanto a los drones ¿quién los compra y utiliza?
Cualquier persona que quiera grabar desde la altura 
videos y fotografías. Se utiliza también en la agricultura 
y en la ingeniería para grabar en lugares inaccesibles. 
Hay drones que vuelan hasta 8 kilómetros con 
obstáculos.
¿Qué gremios profesionales demandan más tus 
productos fotográficos y audiovisuales?
Las entidades públicas y privadas. Los ministerios 
de agricultura, de pesquería, de salud. Las 
municipalidades, los gobiernos regionales, las 
universidades, los colegios profesionales, el poder 
judicial, el ministerio del interior y otros.
¿Hay afición en Trujillo y en La Libertad a los concursos 
fotográficos?
Son pocos los concursos que se organizan, pero aun 
así está creciendo la demanda en comparación 
con años atrás. Y también está aumentando la de 
personas que quieren aprender la técnica fotográfica.
¿Vendes cámaras acuáticas y submarinas?
Sí, tenemos en diferentes marcas, costos, modelos y 
tamaños. Hay cámaras que se utilizan a 30 metros 
de profundidad que pueden grabar buena calidad 

Audad Zúñiga Terán, empresario del sector 
fotográfico y audiovisual, explica los 

avances tecnológicos en el campo de la 
fotografía.

Autor:  Eduardo Maruri

La técnica fotográfica
 seguirá desarrollándose 
acorde a la tecnología

de imagen fotográfica y video. También las hay que 
pueden grabar a 150 metros de profundidad que 
son más profesionales. Los tablistas mayormente 
compran cámaras de acción, con ellas se puede uno 
lanzar desde un avión y durante el trayecto se va 
grabando, son cámaras a prueba de golpes que se 
pueden meter bajo el agua, en la arena o en el barro y 
la cámara funciona sin ningún problema. Luego están 
las cámaras profesionales para los submarinistas que 
se pueden usar a 100 metros de profundidad para 
grabar, por ejemplo, debajo de un barco y ver las 
fallas que éste tiene.
¿Qué opinas del cambio en la fotografía de lo 
analógico a lo digital?
Es muy positivo por la facilidad que te da lo digital de 
ver la imagen al instante y poder elegir o descartar 
dicha imagen. Esto no se podía hacer en lo analógico. 
Además, lo digital es más económico, en una sola 
memoria puedes tomar 10 mil fotos. Y antes en lo 
analógico, con un rollo podías tomar como máximo 
36. Tenías que esperar a que se revelaran para saber 
si las fotografías eran válidas o no. Ahora, con esta 
facilidad para sacar fotos, elegirlas y retocarlas ha 
subido mucho la afición. Al público en general le 
gusta compartir una imagen hasta con su celular, 
esto antes no se podía hacer.
¿Por dónde va a ir la técnica fotográfica en el futuro?
La tecnología va a seguir desarrollándose, todo 
esto va a ir progresando. Creo que en un tiempo se 
inventará una cámara o un celular con el que uno 
mismo pueda sacarse una radiografía. Yo tengo 
varios clientes odontólogos que utilizan la fotografía 
como un medio de observar lo que hay dentro de la 
boca, los dientes y sus daños y llegar a lugares que 
sólo se puede a través de la imagen. La endoscopía 
también utiliza fotografía.
¿Cómo es el servicio técnico que ofrecéis?
También estudié electrónica y ésta se relaciona con 
las cámaras y con las filmadoras. Por eso yo mismo 
reparo las cámaras, los flashes, los lentes. Por ejemplo, 
hacemos mantenimiento de las lentes que están con 
hongos. El hongo ataca mucho a la óptica y la deja 
como cuando el ojo humano está con cataratas; yo 
me encargo de limpiarlo. También limpio el polvo y 
la suciedad que se acumulan en los sensores de las 
cámaras y dañan las imágenes.
¿Qué recomendaciones podrías hacer, como técnico, 
al público que hace fotografía?
Que no guarden su cámara en una bolsa de plástico 
por mucho tiempo. Les sugiero conservarla en un 
lugar ventilado y de vez en cuando sacar el equipo al 
sol directo para evitar los temibles hongos.

.Audad Zuñiga Terán, 
empresario de éxito.

EMPRESA
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Acabamos de vivir una jornada democrática 
en nuestro país con los resultados ya 
conocidos. Una jornada que nos invita 
a agradecer a quienes gestaron este 
trascedente derecho humano como es la 
democracia, recordando a aquel crisol 
de personalidades que construyeron el 

hermoso edificio de la patria. Luminarias como Túpac 
Inca Yupanqui, José Gabriel Condorcanqui, Ramón 
Castilla, Manuel Gonzales Prada, Grau, Bolognesi, 
José Carlos Mariátegui, José María Arguedas, César 
Vallejo y muchos más y, sobre todo, a aquel ser 
extraordinario que fue su forjador. 
Un ser que brilló como líder juvenil, periodista tenaz, 
tribuno elocuente, abogado justo, capaz y honesto 
gobernante, esforzado organizador del ejército 

POLÍTICA

En esta hora en que los peruanos nos 
aprestamos a vivir otro ciclo de vida 

republicana, rendimos homenaje a quien 
nos legara los principios de democracia, 

justicia y libertad contenidas en la 
Primera Constitución Política de nuestra 

patria de la cual fue gestor.

Autor:  Dionicio Mantilla León                     

libertador que propició las victorias de Junín y 
Ayacucho y sembrador de la semilla de la unidad 
latinoamericana. Un extraordinario personaje 
peruano que destacó, sobre todo, en algo que hoy nos 
hace muchísima falta en el escenario de crisis en que 
nos hallamos: el liderazgo. Una carencia que desde 
hace 200 años nos mantiene atados a las ligaduras 
del subdesarrollo con el regocijo de quienes lucran 
con él. ¿Quién fue tal personaje?           
José Faustino Sánchez Carrión un personaje que, 
como “pichón de cóndor”, nació en el regazo de las 
heladas estribaciones de los Andes, en Huamachuco, 
un ya lejano 13 de febrero de 1787 y que, a los 15 años 
de edad, alzara el vuelo como “majestuoso cóndor” 

El Forjador de la 
Democracia.

EL forjador de la Democracia, José Faustino 
Sánchez Carrión.

acudiendo al llamado de un país que demandaba 
nacer como patria necesitando para ello un 
sembrador con un corazón nutrido de sabiduría que 
la lidere.  
Una demanda que no defraudó aportando -un 22 
de noviembre de 1823- con la promulgación de la 
primera Carta Magna: partida de nacimiento de la 
base principista de todo pueblo en democracia. Un 
régimen de vida nacional que tomó forma con un 
nuevo sistema de gobierno que demolió el oprobioso 
sistema de sojuzgamiento hispano de 300 años: 
el sistema de gobierno republicano. Demoliendo 
también la intención de establecer un gobierno 
monárquico tal como era el deseo del General don 
José de San Martín y su brazo derecho Bernardo de 
Monteagudo.  
En dicha Carta Magna, que constaba de 194 artículos, 
se daba forma a la democracia con la construcción 
de un nuevo Estado fijando las bases principistas 
de respeto y práctica de libertad, soberanía, 
independencia, derechos y deberes ciudadanos, así 
como un nuevo sistema de gobierno: El republicano 
con 3 poderes estatales autónomos: Legislativo, 
Ejecutivo y Judicial, así como la manera de conservar 
dicho gobierno. La promulgación de la Constitución 
Política y sus principios libertarios fue el colofón de 
un esfuerzo tenaz de siembra democrática desde 
sus años juveniles y su liderazgo en las aulas del 
Convictorio Carolino enfrentándose a las fuerzas 
oscuras de la opresión representadas por el virrey 
hispano. Luego, durante su ostracismo en el pueblo 
de Sayán, con la redacción de sus cartas que luego 
publicara en los periódicos La Abeja Republicana 
y el Tribuno de la República que él fundara. Como 
forjador de la democracia peruana proclamó, por 
todos los medios, su vigencia, así como el combate a 
la dictadura y al cáncer de la corrupción. Un combate 
a la corrupción evidenciado hoy con la prisión y 
procesamiento judicial de varios ex presidentes, 
pero que falta completar pues aún se privilegia la 
participación de políticos procesados.    
Coincidente con el acto democrático de las 
elecciones presidenciales, recordamos este 2 
de junio como la fecha de su partida al infinito, 
poniéndonos de pie para rendir un caro homenaje y 
gratitud a este ilustre tribuno de la patria, forjador 
de la democracia peruana y digno paradigma de las 
nuevas generaciones ávidas de auténticos líderes a 
seguir.      

Primera Constitución Política del 
Perú del  20 noviembre 1823         

Un orador elocuente      
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El Gobierno Regional de 
La Libertad brindó un 
público agradecimiento, 
reconocimiento y 
felicitación a la Universidad 
Privada Antenor Orrego 
(UPAO), por su importante 

ayuda a la gestión de lucha 
contra la pandemia causada por 
la covid-19.
La ceremonia tuvo lugar en la Casa 
de la Identidad, por invitación 
del gobernador regional, el Ing. 
Manuel Llempén Coronel. Allí la 
autoridad política hizo mención 
de todas las facilidades que 
ofreció la prestigiosa universidad 
para garantizar la custodia en 
frío de las vacunas, además 
de los ambientes del claustro 
universitario prestados para la 
vacunación.
En su alocución, Llempén destacó 
la decisión de la alta dirección 
orreguiana, a través de su 
rectora, la Dra. Yolanda Peralta 
Chávez, que desinteresada 
y oportunamente ofreció sus 
equipos, servicios e instalaciones 
para que se agilice la llegada de 
las vacunas y la inoculación a los 
trujillanos.
Como se recuerda, desde el inicio 
de la pandemia, la UPAO ofreció 
los servicios de sus laboratorios 
para las pruebas de descarte 
de la covid-19, aporte importante 

Gobierno Regional otorga 
público reconocimiento a la 
UPAO por su gran apoyo en 
la lucha contra la covid-19
Gobernador regional felicitó la desinteresada y oportuna ayuda de la alta 

dirección orreguiana

para la detección de las personas 
con síntomas de infección.
En el momento más necesario, la 
rectora anunció la puesta al servicio 
de sus dos ultracongeladoras para 
recibir y mantener las vacunas de los 
laboratorios Pfizer, cuya cadena de 
frío requería temperaturas de -70°; 
aporte que puso a La Libertad como 
la primera región en recibir las dosis 
para miles de ciudadanos.
Además, la UPAO puso a disposición 
de las autoridades sanitarias sus 
instalaciones como centros de 
vacunación para el grupo etario de 
mayor riesgo, tanto para las personas 
que llegaban caminando como para 
aquellos que querían ser atendidos 

en sus respectivos vehículos.
Igualmente, como parte de su 
compromiso social, la UPAO 
facilitó equipos de cómputo con 
acceso a internet, mobiliario y 
seguridad para garantizar que 
el proceso de inmunización sea 
rápido, seguro y en las mejores 
condiciones.
Estos importantes aportes 
merecieron el reconocimiento 
entregado por el Gobierno 
Regional a la UPAO, el cual 
fue recibido por el Dr. Raúl 
Yván Lozano Peralta, Director 
de Escuela de la Facultad de 
Derecho, en representación de la 
rectora.

DISTINCIÓN

El Dr. Raúl Yván Lozano Peralta, en su condición de Director de la Escuela Profesional de Derecho de la UPAO 
y en representación de la rectora Dra. Yolanda Peralta Chávez, recibe el reconocimiento del Gobernador 
Regional de La Libertad, Ing. Manuel LLempén Coronel. Junto a ellos los consejores reginales, David Calderón 

y Teresita Bravo.
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OPINIÓN

Mientras  no se instale  en la comunidad   la 
urgencia  de  decir  “nosotros” en vez  de 
percibir al  “otro”  como  el causante  de 
todos  los  problemas, seguirá esta crisis. 
El  filósofo peruano  Gonzalo Portocarrero  
aspiraba sustituir  al “otro”  por “nosotros”    
a  fin  de considerarnos    como   autores   

de los problemas  y también   como  beneficiarios   de 
sus  soluciones.   En  tal  perspectiva   la  tolerancia,  
como   signo   de  respeto  a las ideas, creencias,  
modos de actuar, etc.  del otro,  es cada  vez  más 
actual  y  necesaria;  con  lo cual  se   aseguraría  una 
convivencia saludable y la  formación de   un  mundo  
mejor.  
Por eso, rendimos  homenaje  a la revista  VEA,  
que  cumple un año más  de vida,  defendiendo  el   
pluralismo y  el  respeto,  es  decir, la democracia. 
También, felicitamos a SERCOFE (Servicio a la 
Comunidad Femenina), cuyas  integrantes, bajo  el 
lema:  “Trabajamos   juntas  por un mundo mejor”,  
cultivan  la panacea de la tolerancia.  
Para explicar los alcances y limitaciones de la 
tolerancia  presentamos   algunas  realidades:  
1. La  humanidad,  en general,  desde los  primeros 
tiempos, orientó  sus acciones en defensa  y   
desarrollo  de la vida.   En este proceso  humanizador   
se han   reorientando  algunas actitudes  negativas,  
como  el sacrificio de seres   humanos para aplacar 
la ira de los dioses;   así  mismo,  se ha combatido   la  
discriminación ,  el  racismo  y a los  fundamentalistas.   
Por ejemplo,  en la ciudad   de   Berlín,  en ningún  
lugar aparecen  estatuas  de  los líderes  nazis; en   
Barcelona se han prohibido   las   corridas  de  toros .   
La   tolerancia  es, pues,    una actitud  fundamental    
para la vida en sociedad.   Una persona  tolerante  
puede  aceptar  opiniones  o  comportamientos 
diferentes   a los   establecidos   por su entorno  social 
o  por sus  principios morales.  
2.  El  mundo  actual  experimenta    un nuevo   
fenómeno:    las   migraciones que, en algunos  casos,  
han cambiado totalmente el paisaje social de las  
naciones.   Europa, en los últimos tiempos, recibe 
a migrantes  de los  países  subdesarrollados   y a  
refugiados  de las   guerras  de   Oriente. 
En América Latina, los primeros  migrantes  fueron 
los conquistadores,  quienes  sistemáticamente 
construyeron  una  cultura  colonial,   basada  en la 
discriminación y  el racismo.    Esta   trágica situación, 
sobre todo en el Perú, no  cambió  con la  independencia    
de  1821:    La pandemia  y  el proceso electoral que  aún   
no  concluye  nos han  demostrado   que  en  nuestro  
territorio  conviven,  aun tensamente, varias naciones.     
Hace   200 años  en  el  Perú,  las  dos terceras partes 
de la población eran  indígenas, quienes, integrados 
en familias campesinas, vivían en comunidades 
rurales consumiendo lo que cosechaban   y pagaban  

En estos tiempos aciagos nada más 
necesario que un buen chapuzón en las 

profundidades de la tolerancia

LA TOLERANCIA  
Y LA  

DEMOCRACIA

tributos  por las  tierras  que  ocupaban.  
A las  mujeres  se les reconoció su derecho al voto  
recién en   1955   por el  gobierno  de Manuel A.  Odría. 
La  discriminación   y el   racismo,  se  manifiestan,  
directa o indirectamente,  en nuestras   actitudes  u 
opiniones. En el área política  abundan   acciones  
intolerantes   que  pugnan   por  imponerse.  Por respeto  
al  proceso electoral,  que  aún no ha concluido,    estas   
reflexiones  acerca  de la tolerancia   no  involucran   el  
área  política peruana.
A continuación  presentamos  algunos  ejemplos  de  
tolerancia  para    su análisis  en la toma  de decisiones:      
1.  La   Unión Europea . 
Hasta fines   del siglo pasado,   Europa  era un 
conjunto  de países  con vida  un tanto independiente 
aun   cuando   tenían un pasado  común:  la influencia 
romana;  al menos  en lo   arquitectónico.  Su  territorio  
fue escenario  de  millones  de muertos  en las dos    
guerras  mundiales, o  durante  la imposición   del   
nazismo  y  del     fascismo.       Toda esta  terrible  
historia no  les ha impedido   unirse   para   fortalecer  
su desarrollo   en todos los aspectos.  En la actualidad,   
tienen una moneda (euro),  un parlamento,   un  
pasaporte,  currículo  educativo y  títulos profesionales,  
comunes  a toda la  Unión .  
¿Qué  factores   propiciaron la  Unión?  a)  Construcción  
de  una  visión:   Unirse para  lograr su  desarrollo.    b)  
Definir una estrategia:   Desarrollar  una  educación 
de calidad,   liberarse de  su   pasado  y  tolerar lo  
tolerable .     
¿Por qué   Latinoamérica  o  el  Perú  no siguen  este 
ejemplo?  En Trujillo no más  funcionan  más de  14  
universidades.  Mutuamente se rechazan.  Cada una  
mata sus  pulgas  a su manera, sin dejar  de  practicar  
acciones   intolerables.    
2. Una sociedad en crisis.
En el  Perú, prácticamente, las  familias  nucleares  
han desaparecido. La separación  de  matrimonios 
con más  de  25  años  ha aumentado.  Existe  una  
peligrosa  desintegración  filial entre padres   e hijos,    
los  padres  y los maestros    viven  su ocaso. 
Nos  preguntamos  si :   a)   ¿Estas   tragedias  forman   
parte  de  nuestro  ADN? ¿son  inmodificables los  tipos  
psicológicos en boga? ¿No  es posible, por tanto,  la  
tolerancia?  
 A  modo de  conclusión. 
a).  Cada   caso   debe ser analizado   para  definir 
lo que es tolerable  o  intolerable. No  sirven  las  
decisiones tomadas  a  priori.    
b). La tolerancia  debe percibirse  como  un contrato   
mutuo, sin perder  de vista  que   existen  contratos  
por conveniencia que   son   engañosos:   “Tolero lo 
que tú  haces   o dices,  a fin de que toleres  lo que a 
mí  me ocurre    decir  o hacer”.    
c).  No podemos tolerar  lo intolerable.  Por ejemplo,  en 
una    sociedad democrática,   cuya  característica  
es el pluralismo,   no podemos tolerar los fanatismos, 
los fundamentalismos  ideológicos,  la   criminalidad,  
el aprovechamiento  con  fines  políticos  o  intereses  
personales.  
d). La tolerancia  es  imprescindible para avanzar   en 
la  búsqueda  de la verdad.  Los  fanáticos   bloquean 
esta  posibilidad.  
e). La sociedad  peruana  es diversa en  todo   y  un   
buen sector de la población no ha merecido  la 
atención  de  los  gobiernos.  Por eso, organizar la 
convivencia   plural  constituye  un problema.  Su  
solución   exige mentes  abiertas.  
f). La conversación o el  diálogo, o la  negociación, o   la 
conciliación  constituyen  estrategias  indispensables  
para  lograr la tolerancia,  es  decir,   la   democracia.  

Autor: José  Huamán Delgado
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INSTITUCIONAL

Interamericana es una empresa local con más de 21 
años de experiencia en el mercado y tiene presencia 
en las ciudades más importantes del norte del país, 
tales como Chiclayo, Piura, Sullana, Talara, Tumbes 
y Jaén. Asimismo, sumados a la amplia cobertura 

de territorio, brinda atenciones especiales como 
servicio de grúa, taller móvil, asistencia en campo para 
emergencias; dando así el respaldo y confianza que 
exige tanto el cliente particular como el corporativo.
Los interesados en conocer los modelos de Ford ya 
pueden visitar las instalaciones del concesionario, 
que opera bajo los más estrictos protocolos de 
bioseguridad para garantizar la salud de los clientes y 
trabajadores.
Interamericana también cuenta con atención remota 
a través de la línea 074-329145 y vía WhatsApp mediante 
el número +51 996 967 740. De igual forma, ofrecen el 
servicio de Pick-up and Delivery gratuito, así como 
diversas facilidades de medios de pago electrónicos, 
que permiten a los clientes realizar cualquier gestión 
desde la seguridad y comodidad de su hogar. 
Con esta inauguración, Ford alcanza 19 puntos de venta 
en el país y 16 de servicio, consolidando su presencia a 
nivel nacional e impulsando el crecimiento de la marca 
en el 2021.  Para conocer más sobre Ford Perú visita la 
web: ford.pe/ 

La marca suma una sede más, a través de 
Interamericana, con servicio de venta y 
post venta para atender a sus clientes.

La transformación digital es una de las prioridades 
para la microfinanciera. La aparición de la 
pandemia hizo que ésta acelere sus proyectos 
a pasos agigantados con la finalidad de brindar 
a sus clientes un servicio más rápido, seguro 

e innovador. Es por ello, que en agosto del 2020 
empezaron a ofrecer créditos a través de plataformas 
digitales, lo cual les ha permitido desembolsar a la 
fecha más de 25 millones de soles, beneficiando a 
cerca de 3000 clientes. 
Estas plataformas de interacción digital 
implementadas por la institución abarcan desde 
un chatbot, créditos a través de su página web 
institucional y  alianzas con las fintech líderes del país, 
en las cuales se pueden solicitar créditos personales, 
micro y pequeña empresa. 

Innovaciones tecnológicas dan frutos 
para servir a usuarios

Caja Trujillo 
supera los S/. 25 

millones en créditos 
digitales

Un sueño placentero puede mejorar tu día 
de principio a fin. Sin embargo, dormir bien 
es cada vez más difícil debido a diversos 
factores externos y es aquí donde la 
tecnología puede ayudarte a entender tu 

ciclo del sueño para tener una mejor calidad de 
vida. 
El monitor de sueño TrueSleepTM 2.0, que podrás 
encontrar en la Band 6, no solo es capaz de 
detectar cuando te encuentras despierto, sino 
también cuando estás dormido y en ese momento 
analizar los cuatro estados del sueño: sueño ligero, 
sueño profundo, REM y siesta. 
-       Sueño Ligero: La etapa de sueño más liviano, 
cuando estás entre dormido y despierto y es 
la primera etapa del sueño, antes de pasar a 
un estado de profundo sueño y pérdida con 
consciencia.
-       Sueño Profundo: Es la etapa de sueño 
reconstituyente. Durante esta etapa, la actividad 
cerebral experimenta ondas lentas, y difícilmente 
te despiertas.
-       REM: Esta etapa del sueño se caracteriza por 
alta actividad cerebral. Tiene una duración de 10 
minutos aproximadamente y por lo general ocurre 
90 minutos después de conciliar el sueño y cada 90 
minutos de allí en adelante.
-       Siesta: Es una costumbre consistente en 
descansar algunos minutos.

La Huawei Band 6 puede ser una 
opción ideal para regalar 

Además, en esta coyuntura también se creó a Mari, 
la asistente virtual de Caja Trujillo, que desde mayo 
del 2020 ayuda a absolver dudas y orientar a los 
clientes a través de redes sociales o cualquier medio 
de comunicación. 
“Preservar la seguridad de los clientes y sus familias es 
algo que tomamos muy en serio, por eso desarrollamos 
herramientas para poner a disposición de los 
clientes nuestros créditos desde donde quiera que 
se encuentren. Nos enorgullece que esta modalidad 
de interacción, sea muy bien recibida en Chiclayo, 
Cajamarca, Piura y, evidentemente, en Trujillo, esto 
demuestra que las personas de diferentes regiones 
se han adaptado a las herramientas digitales y 
hacen uso de ellas para satisfacer necesidades 
de financiamiento”, comentó José Camacho Tapia, 
Gerente Central de Negocios de Caja Trujillo. 

Ford llega a Chiclayo con un 
nuevo concesionario

No duermes bien? 
Conoce cómo la 

tecnología puede 
ayudarte
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CULTURAL

CEPROCUT realizará este 
importante evento 
cultural, a pesar de la 
difícil situación que 
estamos viviendo por la 
pandemia, pues cumplir 
los sueños de niños y 

adolescentes amantes del piano 
les es muy importante. El objetivo 
del festival es descubrir e impulsar 
nuevos talentos, intercambiar 
experiencias e incentivar un 
mayor desarrollo cultural y 
educativo a nivel nacional.
El Festival de Piano, único en su 
género en el Perú, tiene dos etapas 
y varias acciones programadas: 
La etapa eliminatoria, etapa 
final, clases maestras, dos 
encuestas, promoción de videos 
de los ganadores, clausura 
y un concierto de gala con 
los ganadores y la Orquesta 
Sinfónica de Trujillo.
Es importante expresar que el 
año pasado participaron más 
de 50 niños y adolescentes 
seleccionados de diferentes 
ciudades; Piura, Chiclayo, Trujillo, 
Lima, Arequipa, Huancayo, Cusco, 
Tacna, Ayacucho, Tarapoto, 
Cajamarca. Esperamos este año 
que el número de participantes 
aumente, por eso nuestro 
agradecimiento a los profesores 
de piano por ayudar y descubrir 

Desde Trujillo se convoca 
a los pequeños pianistas 

de todo el Perú a este 
concurso musical en 

crecimiento

las fortalezas de los pequeños pianistas, asimismo 
a los padres de familia y, por supuesto, a la Revista 
Vea por su difusión. Las inscripciones son hasta el 23 
de junio del presente año. Niños y jóvenes desde los 6 
hasta los 17 años de edad, teniendo en cuenta:
Las obras solicitadas deben interpretarse de memoria.
Los concursantes deben enviar a los organizadores los 
links de sus videos subidos a YouTube y las partituras 
en formato PDF.
El video debe enfocar el rostro, las manos, sin cortes, 
el video debe ser grabado formato horizontal.
La ficha de inscripción será firmada por el padre 
o madre del niño, pero también por su profesor o 
profesora. No se aceptarán participantes que sean 
alumnos de los miembros del jurado.

PREMIOS OFICIALES
Ganadores categorías A, B, C y D llevarán premios 
pecuniarios: 300 soles para los primeros puestos, 200 
soles segundos puestos y 100 soles terceros puestos.

Maestra Rebeca Ordoñez, de 
Costa Rica

PREMIOS ESPECIALES
•Premio “ Hernán Miranda Cueto y 
Milly Troncoso de Miranda”: 500 soles 
y diploma a los ganadores de Primer 
Premio categorías: A, B, C y D.
•Premio “Rosa Pinillos Moreno”: 
1000 soles y diploma a la mejor 
interpretación de una obra de un 
compositor clásico o romántico.     
•Premio a la mejor Interpretación de 
la Música peruana: 500.00 soles y 
diploma, donado por el Dr. Antonio 
Iyo.
CEPROCUT agradece el compromiso 
con el festival a las distinguidas 
pianistas trujillanas: Laura Mannucci 
y Piedad Aramburú, asimismo a Nina 
Pinillos, Enrique Goytizolo, Maestro 
Teófilo Álvarez, Aron Miranda, Luis 
Noriega y a la Asociación Pro Música.
Jurado Calificador 
El Jurado calificarán la presentación, 
técnica de interpretación, calidad 
sonora, regularidad rítmica, así 
como memoria.  
Jurado:
Presidenta Dra. Rebeca Ordoñez 

(Costa Rica). Doctora en Artes Musicales. Ganadora 
de premios nacionales e internacionales. Posee 
una vasta experiencia en la enseñanza de piano y 
acompañamiento. Enrique Bernaldo (Rusia- España). 
Laura Mannucci. Pianista trujillana con amplia 
trayectoria artística. Teófilo   Álvarez. Reconocido 
músico y director de Trujillo. Director del Festival 
Manuel Matarrita, (Costa Rica). Pianista galardonado 
con el Premio Nacional de Músi
Finalmente, Maruja Alemán, presidenta de CEPROCUT, 
expresó que cada año el Festival Pianistas del Futuro 
va creciendo y posicionándose a nivel nacional. 
Asimismo, comentó que nunca ha dudado que los 
niños a su corta edad pueden ser grandes pianistas.  
Finalmente hizo un llamado apoyar las iniciativas del 
Centro Producción Cultural, Trujillo.
Informes: Para mayores informes  sobre las bases 
pueden comunicarse a CEPROCUT, a arteycultura.
ceprocut@gmail.com ,  arteycultura@ceprocut.org o 
al  celular 910 688 815,  44 594988.

VI Festival Nacional 
Virtual “Pianistas 
del Futuro” 2021

Peruanas que participaron en el anterior “Festival  Pianistas del Perú”
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1. EJEMPLO FAMILIAR. La Dra. 
Kerstyn Morote García de 
Sánchez, rodeada de su 
amada y unida familia: 
su esposo José Alejandro 
Sánchez Quiñones y sus hijos 
Manuel Alejandro (19) años 
estudiante de medicina, 
María Fernanda (16 años) 
estudiante del 5to año de 
secundaria y su pequeñito 
Mathías Benjamín de 2 años 
7 meses.

2. IMBORRABLE IMAGEN: 
Su papá -recientemente 
fallecido- Jaime Herlie Morote 
Valdivia y su madre María 
Alinda García Mujica, padres 
de la Dra. Morote, cargan en 
sus brazos a su nieto MATHÍAS.

3. SIMPLEMENTE BELLA. 
Reconocida por sus grandes 
dotes humanitarias y por 
su excelente labor en la 
Gerencia de Salud frente a 
la covid-19, Kerstyn Morote 
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García de Sánchez, muestra también su lado de 
sublimidad y belleza.

4. BENDECIDA VISITA. El Dr. Carlos Tenorio, su bella 
esposa Zulma, junto a sus queridos nietos y nieta 
en su visita a Florida-Estados Unidos, lugar de 
residencia de su hija y familia.

5. LAZOS INQUEBRANTABLES. Mirtha Ruiz, presidenta 
del Instituto de Rehabilitación de Trujillo, junto 

a su amado hijo el Dr. Germán Soto Ruiz, Juez 
del Santa–Chimbote, disfrutando el sunset del 
maravilloso sol en Huanchaco.

6. MARAVILLOSOS MOMENTOS. Dr. Carlos Tenorio 
y su esposa Zulma, disfrutando de merecidas 
vacaciones al lado de sus hijos, nietos, hija, yerno 
y nueras, en el hermano país de Estados Unidos. 
Merecidas vacaciones. 



Vea  |  27 de Junio del 2021 Vea  |  27 de Junio del 202130

CAJAMARCA
CUARTO DEL RESCATE ABRIÓ SUS PUERTAS AL 

TURISMO
Cumpliendo con el protocolo, el Misterio de Cultura 

de Cajamarca, realiza registro vía internet para 
evitar aglomeraciones

Una buena noticia en medio de la pandemia de la 
covid-19 en el norte peruano. 
La Dirección Desconcentrada de Cultura de 
Cajamarca (DDC) oficializó desde el pasado miércoles 
16 de junio la apertura del histórico Cuarto del Rescate 
con visitas presenciales gratuitas.
Mediante comunicado de prensa informaron que 
el atractivo cultural está ubicado a media cuadra 
de la plaza de Armas de Cajamarca. El lugar estuvo 
cerrado por más de quince meses ante el avance de 
la pandemia del coronavirus.
Se supo también que el Cuarto de Rescate es la única 
huella notable que subsiste del imperio inca en la zona 
monumental de la ciudad. Hace unos días también 
se admitió las visitas presenciales gratuitas a otros 
atractivos de la zona como las Ventanillas de Otuzco.
Enseguida voceros oficiales de la institución cultural, 
explicaron que los visitantes deberán registrarse 
previamente vía internet para evitar aglomeraciones. 
Los recorridos se harán por grupos de 5 personas 
como máximo; incluyendo al guía turístico. 
Los cupos están programados de martes a sábado 
de 9.30 am. a 2.30 pm.
En tanto la responsable de la Dirección 
Desconcentrada de Cultura (DDC), Judith Padilla indicó 
que el monto invertido por el Ministerio de Cultura es 
de 33 mil soles en el Cuarto del Rescate. Padilla precisó 
que los trabajos realizados tienen la particularidad 
que son escaleras y pisos sobreelevados fácilmente 
modificables, es decir, que cuando este centro se 
amplíe se podrán retirar sin dañar la originalidad del 
centro arqueológico.
 

ANULAN PROCESO DE SELECCIÓN DE OBRA EN 
CHILETE

Tras observaciones de Contraloría Municipio anula 
el proceso 

“La Municipalidad de Chilete tomó esa decisión 
debido a que se limitó la participación de los postores 
y la supervisión no inició en el plazo establecido”, 
dijeron de la Controlaría General de la República.
Cabe indicar que con esta obra se iba realizar la 
rehabilitación del puente Chilete en el tramo 2-1171, 
ubicado en la provincia de Contumazá.
El ente de control informó que, luego de informar 
hechos adversos en dicho proceso, el ayuntamiento 
dispuso que este retrocediera a la etapa de 
convocatoria y se reformulara el expediente técnico, 
tal como consta en la según Resolución de Alcaldía 
N.º 092-2021.
Cabe señalar que la Contraloría, con el Informe Nº 
10415, advirtió que el comité encargado de la selección 
estableció una definición para obras similares, la cual 
no es acorde con la información consignada en las 
fases de expresión de intereses y actos preparatorios 
que se planteó inicialmente.
En tal sentido, señaló que esta situación habría 
limitado la participación de potenciales postores 
con una mejor propuesta. Asimismo, alertó que 
el requerimiento que forma parte de las bases 

administrativas no consideró el uso obligatorio del 
cuaderno de obra digital, el cual tiene por finalidad 
optimizar el registro de la información resaltante 
de la ejecución. Esta situación podría afectar la 
transparencia de los trabajos realizados.
En otro momento indicaron que la Contraloría 
consideró que el proceso de contratación de la 
consultoría para la supervisión de la obra no se inició 
en el plazo establecido, lo que generaría retraso 
en el inicio de la ejecución y ocasionaría perjuicio 
económico a la entidad, ya que el contratista podría 
solicitar resarcimiento por daños.
Otras incoherencias que forman parte del expediente 
técnico es que éstos estuvieron relacionados a la 
instalación de los pilotes (estructura de concreto) 
y el refuerzo longitudinal (varillas de acero) que no 
fueron elaborados de acuerdo a las especificaciones 
técnicas, lo que conllevaría al deterioro y afectaría la 
estabilidad de la estructura del puente.

NUEVO DIRECTOR DE ANA
La ANA cuenta con nuevo director en el ámbito 

Jequetepeque Zarumilla. El designado es el 
ingeniero agrícola Luis Fernando Biffi Martín.

Con la Resolución Jefatural Nº 120-2021-ANA, publicada 
en el Diario Oficial Peruano, la Autoridad Nacional del 
Agua (ANA) designó a Luis Fernando Biffi Martín como 
nuevo director de la Autoridad Administrativa del 
Agua (AAA) Jequetepeque Zarumilla, con jurisdicción 
en las regiones de Tumbes, Piura, Lambayeque, parte 
de la Libertad y Cajamarca. 
En declaraciones a la prensa, Biffi Martín dio a 
conocer que tiene como prioridad fortalecer la 
Gestión Integrada de los Recursos Hídricos con los 
representantes de las entidades públicas, privadas 
y de la comunidad organizada a fin de trabajar por 
la modernización de los recursos hídricos. Para ello, 
destacó que implementará lo normado en el Sistema 
Nacional de Gestión de los Recursos Hídricos (SNGRH) 
en las regiones correspondientes.
El nuevo director de la AAA es ingeniero agrícola de 
profesión y tiene más de 30 años de experiencia en 
la gestión de los recursos hídricos en el país. Se ha 
desempeñado como administrador local de agua 
Chancay Lambayeque, así como director de la AAA 
Marañón, Ucayali, Huarmey-Chicama, Cañete-
Fortaleza y Mantaro.
A su vez, acotó que la ANA, a través de la AAA 
Jequetepeque Zarumilla, está a disposición de la 
comunidad para la formalización de los derechos 
de uso de agua, aprobación de acreditaciones 
para proyectos de inversión pública, autorizaciones 
de ejecución de obras, otorgamiento de licencia 
y otros procedimientos del TUPA (Texto Único de 
Procesos Administrativos) institucional, que permitan 
la seguridad de este recurso al evitar controversias y 
conflictos.
Finalmente, Luis Fernando Biffi indicó que su 
jurisdicción comprende los ámbitos de intervención 
de las Administraciones Locales de Agua (ALA) 
de Jequetepeque, Zaña, Chancay-Lambayeque, 
Motupe-Olmos-La Leche, Medio y Bajo Piura, Alto 
Piura, Chira, San Lorenzo y Tumbes, así como cuatro 
Consejos de Recursos Hídricos de Cuenca: Tumbes, 
Chira-Piura, Chancay Lambayeque y Jequetepeque 
Zaña.
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El año 1953, en la histórica ciudad de Cajamarca, 
obtuve el título de normalista de segundo grado 
de primera categoría. Y así, sin nombramiento 
y “casi a ruegos” del supervisor de Educación 
Provincial de Contumazá, acepté dar la charla: 

Clase modelo y práctica de Matemáticas Modernas 
en la Concentración Provincial de Maestros, ante más 
de trescientos participantes donde fui muy aplaudido 
y halagado; con este éxito empecé mi vida profesional, 
cultivando a través de mis estudios de postgrado 
cargos importantes para servir a la comunidad.
Desde 1955 a 1966 ejercí la dirección de escuelas donde 
también desempeñé la docencia y la Supervisión 
Distrital y Supervisión Provincial de Contumazá.
Como estudioso y conocedor del tema “Sindicalismo 
Magisterial” escribí mi primera obra “Magisterio y 
Sindicalismo” en 1959, luego publiqué “Pan del Día”. 
Fundé sindicatos distritales, provinciales y el famoso 
SUTEP y asistí a convenciones provinciales, congresos 
regionales y nacionales, representando a mis bases 
sindicales.
Tuve la experiencia de conocer la cárcel debido a mi 
compromiso con las huelgas magisteriales.
En mi rodar por los caminos de la vida fundé 
instituciones culturales, sociales y deportivas dando 
charlas y conduciendo programas por emisoras 
locales y editando revistas, entre otras actividades.
Ya afincado en esta ciudad he sido solicitado como 
profesor de Práctica Docente en la Universidad 

El profesor Francisco Deza Plasencia, 
reconocido con la máxima condecoración 

de las Palmas Magisteriales, hace una 
remembranza de su trayectoria de vida

Nacional de Trujillo y en los institutos pedagógicos 
Indoamérica y Carlos Uceda Mesa. Dicté ciclos 
vacacionales de profesores (3era categoría) y, ya 
cesante, en el Instituto Pedagógico de Contumazá.
Como periodista he sido colaborador en periódicos 
de Chiclayo, Trujillo y Lima. En Trujillo, con Félix Álvarez y 
Dina Yépez, escribí para el Suplemento de Buen Humor 
del diario La Industria durante siete años. 
Como escritor y poeta, desde 1959 a la actualidad, 
cuento con sesenta libros publicados, dieciséis 
inéditos en prosa, verso, cuentos, anécdotas, novelas, 
historia, geografía, regionalización, didáctica, folclor, 
biografías, teatro (sketchs). Soy autor del “Método 
didáctico: El Turismo como método didáctico”, que 
actualmente está en estudio y calificación en la Direll.
Obtuve premios, certificados, resoluciones, diplomas, 
condecoraciones. Medallas de los municipios de 
Trujillo  y Contumazá, del Instituto de Cultura de 
Cajamarca, de instituciones culturales, sociales y 
magisteriales varias, de la Casa de la Cultura y Casa 
del Maestro en Lima y Trujillo. Entre estas preseas 
destacan las “Palmas Magisteriales del Perú” que 
me otorgó el Ministerio de Educación y la medalla 
Maestro Liberteño que obtuve con Lucy Iparraguirre 
de Mantilla en el año 2017.

CAJAMARCA

Un maestro ejemplar
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PSIQUIATRA
Dr. Róger Coello Miranda

CMP: 10203 – RNE: 2848
    - Psicoterapia individual      - Consejería pre matrimonial 
         - Terapia de pareja y familia

No dudes en consultar sí tienes,  fobias, falta de sueño, estrés, depresión, 
angustia obsesiones, pánico, trastorno bipolar, esquizofrenia, demencia. 

ATENCIÓN PERSONALIZADA E INTEGRAL
Jr. Bolognesi Nº 763 of. 106             Celular: 974860948

       De lunes a viernes de:  4.30 p.m. a 8.30 p.m.

SALUD

Ante la posibilidad de una tercera ola de 
covid-19, el gobernador regional Manuel 
Llempén Coronel pidió al ministro de 
Transportes y Comunicaciones, Eduardo 
González Chávez, lo ayude a gestionar un 
lote de 200 mil dosis de vacunas para atender 
al grupo etáreo de mayores de 50 años, que 

pasó a ser el de mayor riesgo tras vacunarse a los 
grupos de mayor edad.
González es el representante del Gobierno Nacional en 
nuestra región durante la pandemia y se espera que 
traslade este pedido ante la Presidencia del Consejo 
de Ministros y al Comité Nacional de Vacunación, 
respaldando el pedido considerando que lo recibido 
a la fecha ha sido utilizado con velocidad, seguridad 
y transparencia.  
“La Libertad es ejemplo de vacunación en el país”, 
reconoció el ministro en diálogo con Llempén 
respecto al liderazgo de nuestra región en este tema 
a nivel nacional, al haberse vacunado a más del 90% 
de mayores de 80 años, reiterando su compromiso de 
apoyo y total disposición para seguir coordinando y 
trabajando juntos.
Previamente, esto también lo conversó Llempén 
con el viceministro de Transportes Paúl Caiguaray 
Pérez, en una reunión vía zoom con autoridades 
ediles provinciales y distritales, donde señaló que 
hay importantes avances en vacunación al haberse 
inoculado a más 284 mil dosis, pero eso aún es 
insuficiente. 
La Libertad tiene una población objetiva a vacunar 
de 1 429 469 mayores de 18 años, de las que hasta el 
pasado 5 de junio ya se había atendido con primera 
dosis a 198 305 personas (13.8%) y con segunda dosis a 

Al 15 de junio, se aplicaron más de 284 mil vacunas y hay la capacidad para 
inocular a 250 mil personas en 10 días

Llempén gestiona 200 mil vacunas 
para mayores de 50 años

57 909 (29.2%). 
Solo entre el 27 de mayo y el 4 de junio se vacunó con 
primera dosis a 49 514 y con segunda dosis a 20 259, 
haciendo un total en esa semana de 70 043, pero se 
está en la capacidad de vacunar a 250 mil personas 
en solo diez días, atendiendo así al grupo etáreo de 
mayores de 50 años, que ha pasado a ser el de mayor 
riesgo en las actuales circunstancias.
“Toda la disposición para continuar trabajando. 
Hay que prepararnos para lo que pueda venir. Hay 
que hacer seguir esforzándonos en esta lucha y 
recomendarle a la población que no se puede bajar 
la guardia”, señaló González.
PLANTA CRIOGÉNICA LLEGA AL CALLAO
Llempén fue informado que este fin de semana está 
llegando al puerto del Callao la planta criogénica 
de oxígeno que gestionó ante el Gobierno Nacional. 
Luego de desaduanarse el equipamiento será 
trasladado e instalado en Pacasmayo, en el mes de 
julio, con la capacidad de llenar unos 300 balones de 
10 m3 cada día.

OPTICA 
ROJAS

OPTICA ROJAS

La garantía de siempre al 
servicio de sus ojos...!

Jr. Pizarro N° 563
Telf.: 208320 - Cel 949533448
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CHICLAYO CHIMBOTE
BAJA CONCURRENCIA PARA VACUNARSE

Completaron jornada de primeras y segundas dosis 
a mayores de 60 y 65 años 

El pasado viernes 18 de junio, 
se culminó con la jornada 
de aplicación de primeras 
dosis a mayores de 60 años 
de edad y de segundas dosis 
a los adultos que superan 
los 65 años en Chimbote 
(región Áncash). Sin embargo, 
a diferencia de lo visto en 
fechas anteriores, esta vez se 
evidenció baja concurrencia 
del público objetivo.
Debido a este impase la Red de Salud Pacífico Norte 
hizo un llamado a todas las personas que pertenezcan 
a este grupo etario para que se acerquen y reciban 
la vacuna dispuesta. Días atrás hubo personas que 
formaron colas de hasta de dos días para alcanzar 
una dosis. “Es necesario que la población tome 
conciencia de la importancia que representan las 
vacunas para evitar ser víctima de esta terrible 
enfermedad que se ha llevado a muchas personas”, 
dijeron.

 BRASA OCASIONÓ INCENDIO  
Serias quemaduras de segundo grado, 

sufrió propietario de la vivienda
Un incendio de moderada magnitud 
se registró en el asentamiento humano 
Los Constructores de Nuevo Chimbote, 
provincia del Santa (región Áncash).
El hecho no llegó a daños mayores, 
debido a que los vecinos pidieron auxilio 
al personal de Seguridad Ciudadana y 
a los bomberos, quienes de inmediato 
llegaron hasta el lugar de los hechos 
para apagar el fuego.
Las llamas consumieron el interior de la vivienda 
ubicada en la manzana H de dicho asentamiento. 
Sin embargo, el esfuerzo conjunto de las instituciones 
permitió mitigarlas y evitar que se extendieran a las 
casas aledañas.

MUJER EN ESTADO DE EBRIEDAD OCASIONÓ 
ACCIDENTE  

Colisionó contra la parte posterior de un camión 
recolector de basura. 

Una mujer en evidente estado de ebriedad, que 
manejaba un motofurgón sin placa de rodaje, propició 
un accidente de tránsito en el asentamiento humano 
San Juan Bautista, distrito de Nuevo Chimbote, 
provincia del Santa (región Áncash).
El hecho se registró cuando la conductora Giovanna 
Aracely Cotrina Rosales, de 45 años de edad, 
colisionó contra la parte posterior de un camión 
municipal destinado 
al recojo de residuos 
sólidos. Este impacto hizo 
que el trabajador que 
se encontraba en dicha 
zona cayera al piso.
Las víctimas fueron 
auxiliadas por personal 
de Seguridad Ciudadana 
de la comuna distrital 
de Nuevo Chimbote, así 
como por efectivos de la 
Policía Nacional del Perú (PNP).
La intervenida intentó justificar el accidente y, de 
acuerdo a la versión de los serenos, pretendió 
escapar. Asimismo, quiso agredir a los trabajadores 
municipales.

CADENA PERPETUA  
Máxima condena por asesinato recibió Julio Ortiz 

Abarca y Jorge Perleche Martínez
Por el delito de feminicidio agravado perpetrado 

por Julio Alamiro Ortiz Abarca y 
Jorge Antonio Perleche Martínez, el 
Poder Judicial les dictó sentencia de 
cadena perpetua. El asesinato ocurrió 
el 13 de febrero del 2019 en la región 
Lambayeque.
Así informaron voceros del Ministerio 
Público de Lambayeque, quienes 
explicaron que el delito se produjo en 
una vivienda del sector La Pradera, en 
el distrito de Pimentel, luego de que los 

sujetos y la víctima procedieran de una 
reunión realizada en un bar del centro de Chiclayo.
La fiscal Paola Reupo Mechán, de la Segunda Fiscalía 
Provincial Penal Corporativa de Chiclayo, demostró 
con pruebas la culpabilidad de estos sujetos, 
incluyendo la  declaración de un testigo protegido 
quien corroboró que la víctima estuvo acompañada 
por los condenados.

CAPTURAN A EXALCALDE  
Por colusión agravada y organización criminal cae 

preso ex alcalde de Olmos
La policía nacional intervino al ex alcalde y primer 
regidor de la Municipalidad Distrital de Olmos (región 
Lambayeque), Adrián Arroyo Soplopuco. Fue cuando 
se encontraba en la vivienda de un familiar en la 
referida jurisdicción.
Fue durante un operativo encabezado por un equipo 

especial de agentes de la 
Policía Anticorrupción, el 
cual realizó el seguimiento 
y vigilancia de la vivienda 
del familiar de Arroyo 
Soplopuco, ubicada en el 
caserío Cascajal, indicaron 
fuentes confiables de la PNP.
Dicha detención de la 
exautoridad edil fue 
confirmada por el Ministerio 
Público. Cabe recordar que 
Adrián Arroyo fue declarado 
prófugo de la justicia en 

noviembre del 2019, cuando el juez Reynaldo Leonardo 
Carrillo, del Décimo Juzgado de Investigación 
Preparatoria de Chiclayo, dictó prisión preventiva por 
24 meses en su contra.
La fiscal anticorrupción Karim Ninaquispe Gil, le 
imputa los presuntos delitos de colusión agravada 
y organización criminal en el contexto de la 
investigación de Los Faenones de Olmos.

S0LO EN UN DÍA APLICARON 16794 VACUNAS COVID-19  
Siguen aplicando primeras y segundas dosis contra 

el coronavirus  
La batalla contra el coronavirus 
en el norte sigue avanzando. 
La Gerencia Regional de Salud 
Lambayeque dio a conocer 
que solo el jueves 17 de junio 
se vacunaron a 16794 personas 
contra la covid-19. Se aplicaron 
tanto primeras como segundas 
dosis.
Asimismo, mediante un 
documento de prensa, señalaron 
que la jornada de vacunación 
se desarrolló hasta este sábado 19 para mayores de 
60 años con primeras dosis; así como también con 
segundas dosis a quienes ya pasaron los 21 días de 
haber recibido la primera vacuna.
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Debido a la necesidad de levantar el ánimo entre los fieles iglesia brinda rituales 
de fe 

En la solemnidad del 
Corpus Christi, el Santísimo 
Sacramento realizó un 
extraordinario recorrido 
procesional por las siete 
iglesias del centro histórico 
de Trujillo, llevando 

bendición, consuelo y esperanza 
a enfermos, familias golpeadas 
por la pandemia e instituciones, 
que aguardaron con fe y devoción 
su solemne caminar.
El novedoso recorrido procesional 
fue a solicitud del arzobispo de 
Trujillo, Mons. Miguel Cabrejos 
Vidarte, OFM., quien pidió que 
esta celebración sea ofrecida 
con dichas intenciones.
Previo a la peregrinación, el 
Obispo Auxiliar de Trujillo, Mons. 
Francisco Castro Lalupú, presidió 
una Misa en la Basílica Catedral, 
concelebrada por sacerdotes 
diocesanos y religiosos de la 
Arquidiócesis. La Eucaristía se 
desarrolló con la participación del 
jefe de la III Macroregión Policial 
de La Libertad, general PNP 
Carlos Céspedes Muñoz y fieles 
que respetaron el aforo permitido 
y las medidas sanitarias emitidas 
por las autoridades de Salud. 
Tras la Celebración Eucarística, el 
Corpus Christi (Cuerpo de Cristo) 
fue colocado sobre un vehículo 
acondicionado para dar inicio a 
la procesión, encabezada por el 
Obispo Auxiliar, Mons. Francisco 
Castro Lalupú, quien pidió a los 
fieles que acompañaban y a los 
que la seguían por redes sociales, 
hacer de esta una ocasión 

Corpus Christi recorrió siete 
iglesias llevando bendición, 

consuelo y esperanza

RELIGIÓN

propicia para profesar la fe en Cristo.
“Es nuestra firme confianza en su 
presencia redentora en el Sacramento 
del altar. Hoy el Señor va adelante de 
nosotros, sale a nuestras calles para 
que juntos con Él seamos testigos y 
testimonio de su amor y de su entrega”, 
aseguró.
Del mismo modo pidió que bendiga 
“nuestra ciudad, nuestras familias, 
nuestra región, nuestro querido Perú, 
y que todos recibamos en nuestro 
corazón a Él diciéndole: Tú eres nuestro 
alimento, Tú eres, verdaderamente, 
el Pan bajado del Cielo, Tú eres el 
Buen Pastor, Señor, Tú eres el camino”, 
expresó al inicio del recorrido, que 
contó con el apoyo de la Hermandad 
del Señor de los Milagros del Templo 
Santo Domingo y de los agentes de la 
Policía Nacional del Perú.
En los frontis de los templos del Centro 
Histórico, cada comunidad parroquial 
preparó un altar para rendir homenaje 
al Señor Jesús, que nos dijo “Esto es mi 
Cuerpo… esta es mi Sangre  … hagan 
esto en memoria mía”. (Mt 26). Lo mismo 
sucedió con las instituciones como 
EsSalud, III Dirtepol, Caja Arequipa, 
Serpost, Hospital Belén, entre otras.
La procesión culminó con la bendición 
eucarística en manos del Obispo 
Auxiliar, seguido de su agradecimiento 
a la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
en la persona de su alcalde, por los 
permisos concedidos, así mismo, 
a la Policía Nacional del Perú en la 
persona del general, a los miembros 
de la Hermandad del Señor de los 
Milagros, al grupo de Zahumadoras, 
a los sacerdotes, seminaristas, al 
Coro de la Catedral y todos los que 

participaron de la celebración.
Como se sabe, la solemnidad del 
Corpus Christi en Trujillo, desde 
el año 2000 al 2019, se celebró 
multitudinariamente en la Plaza 
de Armas. El año pasado, debido 
a la pandemia, la celebración 
no se pudo llevar a cabo de la 
manera habitual; sin embargo, el 
Santísimo Sacramento sobrevoló 
la ciudad en un helicóptero. De 
esta manera, se puede decir que, 
nunca se ha dejado de rendir 
homenaje al Señor presente en 
la Santa Eucaristía. ¡SEA POR 
SIEMPRE BENDITO Y ALABADO, 
JESÚS SACRAMENTADO!

La magnífica ave cordillerana pasó de situación 
vulnerable a vía de extinción en toda América del Sur

El Cóndor -ave símbolo del Perú- se encuentra 
en peligro de extinción. Desde los 1800 msnm su 
distribución y número a lo largo de Sudamérica 
ha disminuido, por lo que ha llegado al 
punto de estar en peligro de desaparecer, 
principalmente, por la creencia de que la carne 
de esta ave tiene poderes terapéuticos. El 

cóndor vuela a mayor altura que otras aves. Utilizando 
las corrientes térmicas del aire puede alcanzar hasta 
los 6,000 metros de altura y vuela muchos kilómetros 
con las alas extendidas sin moverlas por la cordillera 
de los andes. En el Perú se encuentra en el Cañón del 
Colca, en la provincia de Cailloma, departamento de 
Arequipa. 
Su color es negro, tiene plumas blancas alrededor del 
cuello y en una parte de las alas. Su cabeza es calva 
de color rojizo. Solo cambia de color de acuerdo a su 
estado de ánimo. Es un ave carroñera. El macho es 
más grande que la hembra: el macho adulto mide 
1.40 de alto y 2.80 a 3 metros de envergadura. Su peso 
varía entre 10 a 15 kilos, las hembras de 8 a 11 kilos.
Los cóndores son monógamos. Una hembra pone un 
huevo cada 2 años, el tiempo de reproducción dura 
de 2 a 3 años; la incubación de los huevos, 60 días. 
Al nacer el polluelo es alimentado con carne. En el 
cuidado se turnan el macho con la hembra. Alcanza 
la madurez sexual a los seis años. Anida entre los 1000 
y 6000 msnm., especialmente en los peñascos o en las 
cuevas de las rocas. Se alimenta de animales muertos. 
A los 6 meses el pichón intenta dar sus primeros 
vuelos, a los 9 meses está listo para acompañar 
a sus padres volando por los aires. A los 2 años se 
integra al resto de cóndores y comienza a disputar 
la carroña de los animales muertos y a pelearse por 
las presas preferidas como los ojos, la lengua, el ano, 
los testículos; un cóndor puede ingerir 5 kilos de carne 
en un solo día, pero si no encuentra alimentos puede 
ayunar hasta 5 semanas.
Los incas creían que el cóndor era inmortal. Para 
ellos simbolizaba la inteligencia. Era un animal muy 
respetado, responsable de que el dios Sol saliera 
cada mañana. El cóndor es un símbolo nacional en 
Perú, Colombia, Ecuador, Chille y Bolivia, pues cumple 
un rol muy importante en el folclore y la mitología de 
las regiones andinas.
En algunos pueblos, en sus fiestas costumbristas, 
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El Cóndor o Kuntur,
Espíritu de Los Andes,

Símbolo Nacional del Perú en 
Peligro de Extinción

utilizan al cóndor como trofeo. Matan al ave, lo 
disecan y lo exhiben en sus bailes Takanakuy. 
Amarran sus alas a los brazos y sobre el hombro 
del danzante como símbolo mitológico de su 
civilización, emulando la importancia que tiene este 
animal en la cultura andina por su belleza y gran 
majestuosidad. En el Perú habitan un promedio de 
3000 ejemplares, mayormente en el cañón del Colca, 
provincia de Cailloma, departamento de Arequipa, 
en la reserva Ecológica de Chaparrí, Lambayeque, 
y otros programas creados para la conservación 
y reintroducción con el fin de evitar la extinción del 
cóndor símbolo nacional del Perú.
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